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 Губернатор ответил на вопросы Ǥурналистов и полȵзователеǧ 
соцсетеǧ.

панорама новостей
// к 300-летию Кузбасса

Новый этап развития

// визит

Юрпомощь –  
быстро и удобно

// поддержка

Льготы возвращаются

˧инистр юстиции ˫ˮ 
Константин ʵуйченко 
ознакомился с системой 
оказания бесплатной 
юридической помощи 
жителям Кузбасса и по-
сетил ˣосьмой кассаци-
онный суд в Кемерове.

В ходе рабочего визита в 
Кузбасс министр юстиции 
РФ Константин Чуйченко 
совместно с губернатором 
Сергеем Цивилевым побы-
вал в новом здании Вось-
мого кассационного суда, 
оно введено в строй в де-
кабре 2020 года, сообщила 
пресс-служба АПК. 

«Этот объект возведён в 
рекордно короткие сроки 
для оказания гражданам 
и организациям юриди-
ческой помощи на высо-
ком уровне. Юрисдикция 
Восьмого кассационно-
го суда будет распростра-
няться на 12 субъектов 
Российской Федерации. В 
Кузбассе при этом пред-
принимаются шаги по рас-
ширению юридической по-
мощи гражданам. Так, есть 
региональный закон, в со-
ответствии с которым пра-
во на бесплатные юридиче-
ские услуги имеют вдовы 

и дети погибших шахтё-
ров», – отметил губерна-
тор Сергей Цивилев и под-
черкнул, что в возведении 
Восьмого кассационно-
го суда участвовали куз-
басские проектировщики 
и подрядчики. Появление 
нового ведомства будет 
способствовать развитию 
областного центра.

Напомним, в 2018 году 
президент Владимир Пу-
тин принял решение о соз-
дании девяти судов общей 
юрисдикции, в том числе 
в Кемерове. Здание суда 
расположено на проспекте 
Притомском, 2. Стоимость 
объекта – 3,6 млрд рублей, 
средства выделены из фе-
дерального бюджета.

Также министр юстиции 
РФ Константин Чуйчен-
ко и губернатор Кузбасса 
Сергей Цивилев побывали 
на месте будущего кварта-
ла юстиции, сообщил теле-
грам-канал Цивилев.Live. 
Он станет пилотным про-
ектом. Здесь разместятся 
юридические службы, ока-
зывающие населению гос-
услуги и бесплатную юри-
дическую помощь, а также 
нотариусы и адвокаты.

ǊǦсана ǚрȳева.

˪о решению губерна-
тора ˬергея ʴивилева 
кузбасские пенсионеры 
снова смогут бесплатно 
ездить в общественном 
транспорте, а для жен-
щин вернётся короткая 
пятница.

Сезонные льготы для 
жителей Кузбасса старше-
го возраста, приостанов-
ленные из-за пандемии ко-
ронавируса, по поручению 
Сергея Цивилева возоб-
новляются с начала мая.

Как отметил губернатор, 
год назад бесплатный про-
езд в общественном транс-
порте региона, как и по всей 
стране, вынужденно отме-
нили ради безопасности 
пожилых людей. Сейчас, 
когда в Кузбассе стабиль-
но низкий уровень заболе-
ваемости коронавирусом, 
ситуация позволяет вер-
нуть льготу. Уже с мая на 
свои дачи и огороды пен-
сионеры смогут бесплат-
но добираться на трамваях, 
троллейбусах, городских и 
пригородных автобусах и 
электричках. Льготы, как и 
раньше, будут действовать 
с понедельника по четверг 
до 1 октября. Тем не менее, 
подчеркнул глава региона, 
в общественном транспор-
те по-прежнему необходи-
мо соблюдать масочный ре-
жим. 

Традиционно с 1 мая бу-
дет запущен сезонный об-
щественный транспорт до 
садоводческих обществ. 
Всего садоводов будут пе-
ревозить на 80 маршрутах 
65 вместительных автобу-
сов и 16 электропоездов, со-
общила пресс-служба АПК. 
И ещё одной хорошей но-
востью для жителей реги-
она стала рекомендация 
губернатора организаци-
ям вернуть сокращённую 
пятницу для женщин. Гла-
ва региона озвучил это ре-
шение на заседании штаба 
по охране здоровья населе-
ния. Данная мера поддерж-
ки традиционно действует 
в Кузбассе в летние месяцы. 
«У женщин трудовой фронт 
не только на работе. Необ-
ходимо, чтобы они уделя-
ли время детям, могли про-
водить больше времени с 
семьёй, особенно во время 
летних каникул. Поэтому 
рекомендую предприяти-
ям и организациям региона, 
если это позволяет трудо-
вой режим, ввести сокра-
щённую пятницу на летний 
период», – цитирует губер-
натора пресс-служба АПК. 
Данная мера распространя-
ется на женщин с детьми до 
18 лет. Предполагается, что 
их рабочий день по пятни-
цам с июня по август будет 
продолжаться до 15 часов.

ǊǦсана ǋанарина.

Окончание. Начало на 1-й стр.

«Программа содержит ком-
плекс мер по социально-эконо-
мическому развитию сфер регио-
на, не связанных с добычей угля. 
При этом все обозначенные в про-
грамме пункты уже базируются на 
наших достижениях, на трудовых 
подвигах кузбассовцев», – подчер-
кнул Сергей Цивилев. К примеру, 
горнолыжный курорт Шерегеш, 
который вошёл в программу, уже 
существенно увеличил турпоток: 
число гостей вплотную приблизи-
лось к двум миллионам. Развитию 
туризма будет способствовать 
транспортная инфраструктура. 
Напомним, программой развития 
предусмотрено строительство ав-
томобильного обхода Кемерова, 
реконструкция международного 
аэропорта Алексея Леонова. Мно-
го внимания в регионе уделяется 
развитию дорожной сети. В юби-
лейный год 6,1 миллиарда рублей 
будет направлено на ремонт дорог 

– это федеральные, региональные 
и муниципальные средства. 

Помимо туризма ключевые 
точки роста – сельское хозяйство, 
химическая промышленность, 
металлургия, машиностроение, 
углехимия и другие отрасли. 

Финансирование програм-
мы уже началось. На пресс-
конференции губернатор объя-
вил о том, что начались выплаты 
долгов по зарплате шахтёрам 
«Алексиевской». Напомним, этот 
вопрос Сергей Цивилев и пре-
мьер-министр России Михаил 
Мишустин обсудили в ходе дву-
сторонней встречи 6 марта в Кеме-
рове. Правительство РФ выдели-
ло более 200 миллионов рублей на 
эти цели. «Я дал поручение в тече-
ние двух недель эти выплаты про-
извести», – сообщил Сергей Ци-
вилев. Общий долг предприятия 
составляет 827 млн рублей, из них 
почти 203 млн рублей – задолжен-
ность по зарплате сотрудникам, в 
том числе тем, кто сейчас занима-
ется жизнеобеспечением шахты. 
С 2017 года предприятие находит-
ся в процедуре банкротства. 

̈́осͰиͥениͽ в ʹиͲраͳ
В целом перечисление дости-

жений за 900 дней впечатляет. За 
это время в регионе построено 15 
детских садов, ещё 15 сдадут до 
конца года; появились пять школ, 
девять начнут работу в этом году. 
По программе «Моя новая школа» 
капитально отремонтированы 18 
школ, полностью обновят ещё 10 в 
этот же срок. За три года закупи-
ли 218 новых безопасных школь-
ных автобусов, что позволило на 
60% обновить существующий ав-
топарк. Открыто 70 образователь-
ных центров «Точка роста», ещё 
70 откроются до конца года. Со-
временное цифровое оборудова-
ние получили уже 127 школ и 24 
техникума и колледжа, до конца 
года его получат ещё 166 учрежде-
ний. Открыты 44 инновационные 
мастерские в девяти техникумах, 
до конца 2021 года модернизиру-
ют ещё 28 мастерских в семи тех-
никумах региона. 

С начала 2019 открыто 47  
ФАПов и врачебных амбулаторий 
и в этом году появится ещё 39; ме-
дорганизации получили 18 мо-
бильных флюорографов, 14 мо-
бильных маммографов, более 100 
новых автомобилей, 13 реанимо-
билей. И это не предел. Оснаще-
ние продолжается. За 900 дней и 
до конца этого года 3,9 тысячи се-
мей станут (многие уже стали) но-
восёлами. Уже отремонтировано 
более 300 учреждений культуры, 
до конца 2021 года введут в эксплу-
атацию 18 крупных спортивных 
объектов (из них 11 уже работают), 
построено более 600 км дорог (ещё 
169 км – до конца года); 1062 авто-
буса пополнили парк обществен-
ного транспорта. И это далеко не 
полный перечень успехов. 

В общей сложности объём ин-
вестиций за 2018-2020 годы соста-
вил 813,8 млрд рублей. Более чем 
в два раза выросли инвестиции в 
обрабатывающие производства и 
почти вырос объём бюджетных 
инвестиций.

Площадь ͋осковскаͽ   
новыΨ ʹенͰр 

В преддверии 300-летия Куз-
басса многих интересовали во-
просы о главных торжествах: как 
они пройдут, кто приедет в гости? 
К примеру, руководитель Реги-
онального медиахолдинга «Куз-
басс» Татьяна Смолина спросила, 
успеют ли завершить работы на 
Московской площади в Кемерове, 
где будут проходить главные со-
бытия? 

«Именно там и будем прово-
дить мероприятия», – отметил гу-
бернатор. Первый этап заплани-
рованных работ завершат к концу 
июня. Огромная площадь, 270 
метров в диаметре, вместит око-
ло 70 тысяч человек. Таким об-
разом, она станет новым центром 
Кемерова, где будут проходить все 
массовые мероприятия. Площадь 
Советов давно не соответствует 
требованиям безопасности. Жи-
тели областного центра уже мог-
ли заметить, что на площади поя-
вились три красивые арки. Сергей 
Цивилев объяснил, что они сим-
волизируют столицу страны и два 
главных города региона – Кемеро-
во и Новокузнецк. 

На вопрос Александра Пят-
ницкого, главного редактора 10 
канала (входит в Региональный 
медиахолдинг «Кузбасс»), о пер-
спективах озеленения глава ре-
гиона прежде поинтересовался о 
планах развития телеканала, ко-
торый недавно выиграл конкурс 
на право вещания на 22-й кнопке. 
Александр Пятницкий рассказал 
о том, как благодаря новой техни-
ческой возможности расширяет-
ся охват зрительской аудитории, 
как журналисты реализуют мно-
го новых интересных проектов. И 
только потом Сергей Цивилев от-
ветил на вопрос: в этом году будет 
высажено 7 миллионов саженцев 
и проведено множество меропри-
ятий по озеленению. 

В целом же были заданы во-
просы на самые разные темы. Ин-
тересовал собравшихся и тот факт, 
почему губернатор вовлекается в 
решение мелких проблем, кото-
рые, казалось бы, должны решать 
главы на местах. «Маленьких дел 
не бывает, успех строится именно 
из мелочей, – отметил глава реги-
она. – Рассматривая каждый от-
дельный маленький случай, мож-
но предотвратить проявление 
таких же в других территориях и 
тем самым обезопасить весь реги-
он». 

По словам губернатора, глав-
ная задача, которую ставит перед 
собой власть, – сделать так, чтобы 
все кузбассовцы почувствовали 
изменения к лучшему и гордились 
Кузбассом.

ǊǦсана ǋанарина.

МЕЖДУ ТЕМ

Губернатор назвал предсто-
ящий паводок «очередным вызо-
вом» и призвал кузбассовцев го-
товиться к худшему сценарию. 
Обусловлено это тем, что из-за 
холодной и поначалу малоснежной 
зимы грунт промерз на три метра 
и более, сформировалась большая 
толщина льда. Потом ситуацию 
усугубили снегопады. На сегодня 
проведён комплекс противопавод-
ковых мероприятий, в том числе 
завершено страхование граждан, 
проведены учения в территориях. 
Тем не менее губернатор поручил в 
ближайшие дни провести ещё одни, 
общие, учения. 
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 Фото прессслуǤбы администрации ǝǧского округа.

 Фото прессслуǤбы администрации ǈемерова.

// Новокузнецк

УЗИ высокого качества

// Прокопьевск

О театре – языком блогера

// Яйский округ

Песни в подарок к юбилею

вести с мест

// Таштагольский район

Пешком за здоровьем 

 Фото прессслуǤбы ƾǍǈ.

ˣ драмтеатре стартует 
всероссийский проект 
�ʶкола театрального 
блогера�.

Первые занятия состо-
ятся 28 и 29 апреля. Вторая 
сессия – в мае, третья – в 
июне. Как рассказала спе-
циалист по связям с обще-
ственностью Прокопьев-
ского драмтеатра Ольга 
Данилова, вести занятия 
в очном формате будет из-
вестный московский те-
атровед и театральный 
критик Глеб Ситковский. 
Обучение бесплатное. Все 
уроки будут проходить на 
базе театра. Желающие 
пройти такую школу бло-
геры, а это может быть кто 
угодно, от школьника до 
пенсионера, будут вместе с 
критиком разбирать спек-
такли, писать рецензии, 
участвовать в лекциях, се-
минарах. Задача – научить 
людей писать о театре в 
блог, пробуждать интерес 
к театральному искусству 

среди интернет-аудитории. 
Выпускники Школы на-
граждаются дипломами от 
председателя Союза теа-
тральных деятелей России 
Александра Калягина.

Для участия в проек-
те нужно лишь заполнить 
анкету, ссылку на неё мож-
но найти на сайте театра. 
Приём заявок завершит-
ся 23 апреля 2021 года в 
12.00. Список участников, 
прошедших конкурсный 
отбор, будет опубликован 
на сайте и в соцсетях теа-
тра 26 апреля 2021 года.

Отметим, школа осно-
вана в 2017 году продюсе-
ром Евгенией Шерменевой 
и критиком Глебом Сит-
ковским при поддержке 
Ассоциации театральных 
критиков России.

Отметим, програм-
ма уже была реализована 
в Новосибирске, Перми, 
Омске, Казани, Улан-Удэ 
и других крупных городах 
России.

ǊǦсана СоǱарева.

ˣ больницу ̲ � поступило новое 
оборудование £ ультразвуковая 
система для проведения исследо-
ваний.

Как отметил губернатор Кузбасса 
Сергей Цивилев, снижение смертно-
сти от сердечно-сосудистых заболева-
ний в Кузбассе удаётся достичь благо-
даря усилению диагностической базы 
медучреждений. Только для Новокуз-
нецкой горбольницы № 1 закуплен 
третий аппарат УЗИ. На это оборудо-
вание выделено более 12 миллионов 
рублей из регионального бюджета. 

С помощью ультразвукового ска-
нера можно бесплатно обследовать до 
15 пациентов в день. Аппарат поможет 
повысить качество диагностики серд-
ца и периферических сосудов шеи и 
головы, брюшной полости, эхокарди-
ографических исследований и других.

Вера СǦворȭова.

˪орядка ��ͽ жителей ˭аштаго-
ла приняли участие во ˣсерос-
сийской акции под названием 
��ͽ тысяч шагов к жизни�.

Школьники, ветераны, врачи, 
учителя (после предваритель-
ного медосмотра) отправились в 
небольшое путешествие по под-
готовленному пятикилометро-
вому маршруту, который проле-

гал по микрорайону Поспелова. 
Преодолев дистанцию, призван-
ную пропагандировать здоровый 
образ жизни, активисты попили 
чай из полевой кухни и посмотре-
ли концерт творческих коллекти-
вов, сообщили в пресс-службе ад-
министрации района.

Акция приурочена ко Всемир-
ному дню здоровья и проводится 
в рамках реализации иницииро-

ванного Владимиром Путиным 
национального проекта «Демо-
графия». 

Отметим, эта акция стартова-
ла четыре года назад и была ос-
нована на рекомендациях ВОЗ 
проходить в день от 6 до 10 тысяч 
шагов для поддержания миниму-
ма нормальной физической ак-
тивности человека. 

ǊǦсана ǋанарина.

Общественные активи-
сты начали патрулиро-
вать ˫удничный бор.

В народный патруль 
входят дружинники, кон-
ная полиция, кинологи. В 
числе волонтёров есть сту-
денты вузов и техникумов. 
Все они следят за соблю-
дением общественного 
порядка и пожарной без-
опасности. С наступлени-
ем весны возрастает опас-

ность лесных пожаров. А 
такие рейды помогут убе-
речь уникальный релик-
товый лес от возгораний и 
гибели живности.

Напомним, профилак-
тические рейды в при-
родоохранной зоне бора 
проводятся ежегодно. Как 
сообщает пресс-служба 
муниципалитета, к этой 
работе привлечено более 
800 добровольцев.

ǊǦсана ǚрȳева.

ˣ ˧арьевском сельском доме 
культуры стартовал творческий 
проект ��ͽͽ песен любимому 
краю�.

Учреждения культуры клубно-
го типа Яйского округа проведут 

праздничные концертные про-
граммы. Творческие сельчане, в 
том числе те, кто участвует в худо-
жественной самодеятельности, ре-
шили к юбилею региона исполнить 
300 песен, посвящённых Кузбассу, 
любви к Родине и к родному краю.

Итогом проекта станет гала-кон-
церт лучших солистов и творческих 
коллективов Яйского муниципаль-
ного округа, который состоится 12 
июня, в День России, на централь-
ной площади посёлка Яя.

Вера СǦворȭова.

// Кемерово

По бору дозором

// факт

2000 кузбасских семей с начала года получили 
маткапитал за первенца, сообщает региональное 
отделение ȥенсионного фонда. 483 881,83 рубля 
семьи могут направить на образование ребенка 
(в том числе оплату детсада), на накопительну 
пенси матери, инклзи детей-инвалидов или 
улучɕение жилищных условий.
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// 300-летие Кузбасса

Řрочная связь с ŸроƁлƄм

ŔаŲŽžаки от гуру Ūизнеса 

 Фото прессслуǤбы ƾǍǈ.

// новые возможности

Форум, организованный обра-
зовательной платформой «Дело-
вая среда» при поддержке Сбера, 
проходит в разных регионах. Его 
цель – помогать малому бизнесу 
становиться эффективнее и расти. 
Эксперты форума – признанные 
лидеры в сферах маркетинга, фи-
нансов, продаж, soft-skills и пси-
хологии. Хедлайнерами «СБЕР 
Бизнес/LIVE» в Кузбассе стали 
маркетолог, автор бестселлеров 
о маркетинге и личном развитии 
Игорь Манн, основатель серви-
са финансового учёта «Финолог» 
Михаил Смолянов и эксперт по 
развитию эмоционального ин-
теллекта Виктория Шиманская.

В этот же день объедине-
ние «Деловая Россия» в лице 
его председателя Павла Сав-
кина и Кемеровское отделение 
Сбербанка в лице управляюще-
го Андрея Беднарского подпи-
сали соглашение о сотрудниче-
стве. Стороны будут работать 
в направлении популяризации 

предпринимательства, повыше-
ния финансовой грамотности 
бизнеса, создания благоприят-
ного климата для частных ма-
лых несырьевых предприятий 
региона. Савкин и Беднарский 
по видеосвязи поприветствова-
ли участников форума, отметив 
его значимость для бизнеса.

͂ремͽ
На связи с кемеровской студи-

ей были Игорь Манн. Один из его 
мастер-классов «Простые прави-
ла личной производительности 
предпринимателей». Эксперт, в 
частности, советует вести списки 
дел, держать цели перед глазами 
(например, на заставке телефо-
на), синхронизировать свои био-
ритмы с биоритмами команды 
и клиентов (если они «совы», не 
проводить планёрки/встречи по 
утрам). Очень важно понимать, 
что вас отвлекает от работы, что 
ворует ваше время. У каждого 
человека – и у Илона Маска, и у 

Германа Грефа – только 24 часа в 
сутках, и их нужно использовать 
осознанно. «Сбер предлагает 
много сервисов, которые помога-
ют экономить время, – приводит 
пример Манн. – Я могу сказать, 
что для нас это – подсказка. Мы 
должны делать то же самое, соз-
давая определённые решения 
для наших клиентов, которые 
не только экономят деньги – вот 
вам скидка, а которые ещё и эко-
номят время. Время – деньги». 

̈́еньги
Михаил Смолянов прилетел в 

Кемерово, чтобы рассказать, по-
чему бизнесу выгодно привле-
кать заёмные средства и как это 
делать правильно. У большин-
ства крупных компаний с боль-
шой прибылью огромная долго-
вая нагрузка. Для малого бизнеса 
это кажется парадоксом. На са-
мом же деле успешные компании 
умело используют финансовый 
рычаг. К примеру, кредитуются 
под 15% годовых при рентабель-
ности 50%. «Если вы на заёмные 
деньги зарабатываете больше, 
чем они для вас стоят, то эта раз-
ница увеличивает вашу прибыль, 

– объясняет Смолянов. – Если 
ваша рентабельность 5-7%, вам 
ни в коем случае нельзя брать 
кредиты: вы нарастите убыток. 
Нужно сначала повысить эффек-
тивность, а потом уже привле-
кать заёмные средства».

̈́иагноз 
Но даже когда финансовые 

барьеры устранены, предпри-
ниматель может столкнуться с 
психологическими. Оздоровле-
ние эмоционального климата в 
коллективе на 1% = увеличению 
доходов на 2%, рассказала Вик-
тория Шиманская в своей пре-
зентации о ресурсности. Пан-
демия научила нас уделять 
огромное внимание здоровью. 
Эту заботу, которая порой при-
водит к тревожности, можно пе-
реложить на различные трекеры. 
В качестве иллюстрации спикер 
приводит сервис от СберЗдоро-
вье – электронный «Дневник 
здоровья», позволяющий еже-
дневно фиксировать основные 
параметры состояния организ-
ма и обсуждать их с врачом.

Героями «СБЕР Бизнес/
LIVE» в Кемерове стали два 
кузбасских предпринимате-
ля. Основатель «Сибирской вы-
шивальной фабрики» Виктор 
Асмолков спросил у экспертов, 
как масштабироваться до феде-
ральной компании. В частности, 
бизнесмену предложили боль-
ше вкладывать в продвижение 
и сотрудничать с модными ху-
дожниками. Гендиректор ком-
пании «Миртек» Павел Драчев 
тоже хочет выйти на российский 
уровень, но продажи на маркет-
плейсах оставляют желать луч-

шего. Компании необходимо 
поработать над позициониро-
ванием, узнаваемостью и сосре-
доточиться на онлайн-торговле 
через свой сайт, заключили экс-
перты. Кроме того, Игорь Манн 
пообещал предпринимателям 
выслать свои книги. 

Соǰȳȶ ƽарǱаǮова.

� апреля в Кемерове прошёл бизнес�ˉорум 
�ˬБ˥˫ Бизнес�)&3ß�. ˫оссийские эксперты ра�
зобрали кейсы кузбасских предпринимателей, 
которые пришли в кемеровскую студию. ˬове�
ты из первых уст, как повысить личную эˉˉек�
тивность, как расти с помощью чужих денег 
и �быть в ресурсе�, получили и все участники 
мероприятия онлайн.

// комментарий

АНДРЕЙ БЕДНАРСКИЙ,
управляющий Кемеровским 
отделением ПАО Сбербанк:

� Обучение навыкам биз-
неса крайне востребовано 
сегодня. Счита, что наɕи 
клиенты должны расти и 
развиваться вместе с нами. 
ȣадеемся, что мероприятие 
станет для них полезным во 
всех отноɕениях. ȣа «СȼȠȦ 
ȼизнес%"/�» можно полу-
чить как готовый рецепт для 
развития своего дела, так и 
почерпнуть для себя какие-
то идеи, которые, в дальней-
ɕем, можно трансформиро-
вать в сво формулу успеха.

ВИКТОР АСМОЛКОВ,
директор «Сибирской 
вышивальной фабрики»:

� ɉто точно классный опыт. 
 не часто быва в прямых 
ɚфирах, а в компании с ɚкс-
пертами � тем более. ɉто во-
обще здоровоÐ Обязательно 
внедр то, что посоветовали 
ɚксперты. Ȩочно появится 
план, точно проɕтудируем 
книгу ɀгоря Ȣана и в бли-
жайɕее время будем «кры-
жить», что у нас получилось.

Глава региона ˬергей ʴи�
вилев обсудил с историками 
предстоящий �ͽͽ�летний 
юбилей Кузбасса. 

Директор института истории и меж-
дународных отношений Ольга Советова 
подчеркнула, что историки в этом году 
отмечают тройной юбилей: не только 
300-летие Кузбасса, но и 300-летие рос-
сийской археологии и 300-летие откры-
тия Томской писаницы руководителем 
первой научной экспедиции в Сибирь 
Даниэлем Готлибом Мессершмидтом. 

«Подготовка к 300-летию Кузбасса 
пробудила у жителей региона интерес к 
изучению истории родной области. И я 
благодарен нашим учёным за то, что они 

уже изучили огромный массив архив-
ных документов и продолжают эту ра-
боту. В этот юбилейный год особо важно 
ощущать связь с нашим прошлым. У нас 
есть кем гордиться, и эту память обяза-
тельно надо передавать детям и внукам. 
Главная задача на юбилейный год – тру-
диться на благо Кузбасса, как трудились 
наши предки. И сделать так, чтобы каж-
дый житель области почувствовал изме-
нения к лучшему в своей жизни», – ци-
тирует губернатора Сергея Цивилева 
пресс-служба АПК. Глава региона так-
же сказал, что есть договорённость о том, 
что ТАСС подбирает коллекцию истори-
ческих фотографий Кузбасса, а Госфиль-
мофонд России делает подборку филь-
мов об истории области.

ǊǦсана ǚрȳева.

УВЕДОМЛЕНИЕ

Акционерное общество «ЕВРАЗ 
Объединенный Западно-Сибирский 
металлургический комбинат» (АО 
«ЕВРАЗ ЗСМК») совместно с админи-
страцией города Новокузнецка уве-
домляет о проведении общественных 
обсуждений по объекту государствен-
ной экологической экспертизы: про-
ект технической документации «Ма-
териал нерудный строительный из 
породы обогащения», содержащий 
материалы оценки воздействия на 
окружающую среду хозяйственной и 
иной деятельности.

Название и цель намечаемой дея-
тельности: получение продукта «Ма-
териал нерудный строительный из по-
роды обогащения».

Месторасположение намечаемой 
деятельности: Кемеровская область 

– Кузбасс, г. Новокузнецк, Заводской 
район, ш. Космическое, 16, площадка 
строительного проката.

Наименование и адрес заказчика: 
АО «ЕВРАЗ ЗСМК», Кемеровская об-
ласть – Кузбасс, г. Новокузнецк, За-
водской район, ш. Космическое, 16.

Примерные сроки проведения 
оценки воздействия на окружающую 
среду: I кв. 2021 г. – II кв. 2021 г.

Орган, ответственный за организа-
цию общественного обсуждения: ад-
министрация города Новокузнецка.

Форма общественного обсужде-
ния: слушания. Форма представления 
замечаний и предложений: письмен-
ная.

Сроки доступности технического 
задания (далее – ТЗ) по оценке воз-
действия на окружающую среду: в 
течение всего времени проведения 
оценки воздействия на окружающую 
среду. Сроки доступности проекта 

технической документации «Матери-
ал нерудный строительный из поро-
ды обогащения» и предварительного 
варианта материалов оценки воз-
действия на окружающую среду для 
ознакомления, представления и до-
кументирования замечаний и пред-
ложений: в течение 30 дней до про-
ведения общественных слушаний и в 
течение 30 дней после их окончания.

Место доступности ТЗ по оценке 
воздействия на окружающую среду, 
проекта технической документации 
«Материал нерудный строительный 
из породы обогащения» и предвари-
тельного варианта материалов оцен-
ки воздействия на окружающую сре-
ду для ознакомления, представления 
замечаний и предложений:

– Комитет охраны окружающей 
среды и природных ресурсов адми-
нистрации города Новокузнецка по 
адресу: 654005, Кемеровская область 

– Кузбасс, г. Новокузнецк, пр. Метал-
лургов, 44, каб. 214, тел.: 8 (3843) 45-
14-30, время приема с 08.30 до 17.30 
(пн.-пт.), обед с 12.00 до 13.00.

Дата и место проведения обще-
ственных слушаний: 12.05.2021 г. в 
14.00 по адресу: Кемеровская область 

– Кузбасс, г. Новокузнецк, ул. Тореза, 
22б, большой зал.

Иная информация: В электрон-
ном виде материалы обществен-
ных обсуждений размещены на 
сайте АО «ЕВРАЗ ЗСМК» по адре-
су: https://www.evraz.com/ru/assets-
disclosure/?asset=ЕВРАЗ. Замечания и 
предложения в электронном виде на-
правлять на электронный почтовый 
адрес: Andrey.Gamotov@evraz.com. 
Лицам, участвующим в общественном 
обсуждении, необходимо иметь при 
себе документ, удостоверяющий лич-
ность.
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ǈаǮериалȲ ǫолосȲ  ǫодгоǮовила  
ВаленǮина АǦимова.

řƄчаги воздеŲствия 
// консультация

«Причина в том, что на счетах и де-
позитах у людей, как правило, гораз-
до больше денег, чем непосредственно 
на карте», – цитирует «РИА Новости» 
представителя пресс-службы Банка 
России.

Новая схема развода выглядит так. 
Жулики звонят гражданам от имени 
сотрудников банка, предлагают пере-
оформить вклад под более высокий 
процент и скидывают на телефон ссыл-
ку на поддельный сайт, где требуется 
ввести настоящие логин и пароль от 
личного кабинета. Как вариант – при-
сылают письма аналогичного содержа-
ния на электронную почту.

Ничего не подозревающие гражда-
не верят. Тем более что и официаль-
ные СМИ уже сообщили о намерении 
ряда банков поднять ставки по депози-
там. За последний год многие вкладчи-
ки действительно вывели свои деньги в 
альтернативные продукты с более вы-
сокой доходностью: в инвестиционные 
счета, договоры страхования жизни, ак-
ции, облигации и т.д. Желание кредит-
ных организаций удержать клиентов не 
кажется странным.

Кликая по ссылке, человек попада-
ет на поддельную страничку аутенти-
фикации и вводит свои учётные данные, 
полагая, что входит в личный каби-
нет. Но на самом деле он предоставля-
ет злоумышленникам доступ к своему 
онлайн-банку, а значит, и ко всем своим 
средствам…

«Интерес мошенников к теме вкладов 
можно объяснить тем, что многие уже 
усвоили: никому нельзя сообщать паро-
ли из смс и push-уведомлений, – коммен-
тирует управляющий Отделением Кеме-
рово ЦБ РФ Сергей Драница. – Поэтому 
нужно критично оценивать любую но-
вую информацию и внимательно изучать 
ссылки, по которым вас просят перейти. 
Исправляя один символ в официаль-
ном сайте банка, мошенники создают 
фишинговые страницы, то есть сайты-
двойники, где собирают данные доступа 
«попавшихся» к их онлайн-банку.

Если вы хотите ввести на сайт персо-
нальную информацию или данные кар-
ты, а также что-то купить через сайт, об-
ращайте внимание на то, стоит ли перед 
его адресом «https» и значок закрытого 
замка. Буква «s» и закрытый замок озна-
чают, что соединение защищено: вводи-
мые на этом ресурсе данные автоматиче-
ски шифруются, их нельзя перехватить.

Если вам пришло сообщение о воз-
можности открыть вклад под более высо-
кий процент, ознакомьтесь с имеющимися 
продуктами на сайте своего банка. Может, 
стоит даже связаться с менеджером и уточ-
нить, действительно ли объявлена какая-
то акция. Но по ссылке от неизвестного от-
правителя переходить не стоит».

// отрожно: мошенники!

mŋƄгоднƄŲ 
вклад}  
Ÿо лиŸовоŲ 
ссƄлке
őнтерес моƁенников 
сместился с Ūанковскиž 
карт россиян  
на иž счета и деŸозитƄ

̈́оверͽΨ� но проверͽΨ
Обязанность судебного пристава-

исполнителя – исследовать имуще-
ственное положение должника, вы-
яснить, какой собственностью он 
располагает, какие счета в каких бан-
ках имеет… Какую часть этой работы 
судебный пристав уже проделал, а к ка-
кой даже не подступал? Чтобы узнать 
это, необходимо написать заявление 
на ознакомление с материалами испол-
нительного производства. Подавать 
его следует в тот отдел УФССП, в кото-
рый были переданы исполнительный 
лист или судебный приказ. Обраще-
ние может быть подано как лично сто-
роной исполнительного производства, 
так и доверенным лицом по доверенно-
сти или законным представителем (ро-
дителем, опекуном, попечителем, усы-
новителем).

Очень важно ВСЕГДА общать-
ся с судебными приставами посред-
ством письменных заявлений. При-
ставы – живые люди, и объём работы 
у них нечеловеческий. По моему мне-
нию, их бездействие чаще всего объ-
ясняется именно тем, что количество 
дел на одного специалиста превыша-
ет разумные пределы. Поэтому просто 
приходить поговорить с ними – бес-
смысленно. Даже очень ответственные 
работники могут забыть про разговор. 
Заявление, составленное в двух экзем-
плярах и зарегистрированное по всем 
правилам, забыть сложнее.

В процессе знакомства с матери-
алами исполнительного производ-
ства проверяйте, в какие органы были 
сделаны запросы. Как минимум, они 
должны быть направлены в налоговую 
службу, в Росреестр, в ГИБДД, в Госу-
дарственную инспекцию по маломер-
ным судам, в Гостехнадзор… Удалось 
ли приставу в результате выяснить, 
есть у должника имущество или нет. А 
если да – был ли на него наложен арест. 
Имейте в виду, что единственная квар-
тира неприкосновенна, на неё обратить 
взыскание нельзя, можно только нало-
жить запрет на продажу. 

Далее нужно выяснить, в какие бан-
ки были направлены запросы о на-
личии счетов у должника. Чаще все-
го деньги прячут от выплат в мелких 
региональных банках. Поэтому если 
пристав ограничился запросами в три-
четыре крупных, пишите требование, 
чтобы он расширил список и отправил 
запросы в региональные банки тоже.

Если должник в настоящий момент 
не имеет ни имущества, ни счетов, ни 
официального дохода, взыскать с него 
действительно ничего нельзя.

Но и в случае отсутствия всего пере-
численного выше пристав может при-
менить к должнику ограничитель-
ные меры: например, ограничить его 
в праве на управление автомобилем, 
закрыть выезд за рубеж… Проверьте, 
было ли это сделано. Некоторые долж-
ники, не имея никакой собственности 
и формально нигде не работающие, 
умудряются свободно путешествовать 
«на средства жены».

͍б алименͰаͳ
Алименты – особый вид долга. На 

него, как и на выплаты за причинение 
вреда здоровью, не распространяется 
действие закона о банкротстве физи-
ческих лиц. Это значит, что если долги 
перед банками в результате банкрот-
ства можно списать, то долг по алимен-
там несгораем. Если истец не потеряет 
судебное решение и исполнительный 
лист, он сможет взыскать их позже. На-
пример, когда у должника появится на-
следство или постоянный источник 
дохода в виде заработной платы или 
пенсии. На погашения долга по али-
ментам в этом случае даже с пенсии мо-
жет быть удержано до 70% её размера.

Многие женщины уверены: если 
они взыщут с горе-отца алименты на 
содержание детей, то и он в старости 
сможет взыскать с ребёнка алименты 
на своё содержание. Это не так.

Если вы не обращались за взыскани-
ем алиментов и не «просудили» их, за-
конодатель считает, что вы их уже по-
лучаете. На возможные финансовые 
претензии второго родителя к детям в 
будущем ваш гордый отказ здесь и сей-
час никак не повлияет. И горе-родитель 
в любом случае сможет потребовать от 
сына или дочери платить ему алименты 
через суд. А вот если вы пытались взы-
скать с папаши средства на содержание 
детей, а он их не платил, тогда и ему в 
его иске, скорее всего, откажут.

͆алобы 
и взыскание убыͰков

Предположим, судебный пристав-ис-
полнитель не исполняет решение суда, и 
у него нет этому объяснения в виде по-
становления об отсутствии у должника 

имущества, банковских счетов и посто-
янного дохода. В этом случае истец впра-
ве написать жалобу старшему судебному 
приставу-исполнителю территориаль-
ного отдела ФССП. Это можно сделать 
без визита в ведомство, через личный 
кабинет на едином портале госуслуг.

Таким образом, кстати, в ФССП мож-
но подавать различные заявления, хода-
тайства и жалобы: с просьбой наложить 
ограничения на должника, проверить 
правильность взыскания с него денежных 
средств и т.д. Срок рассмотрения зависит 
от конкретного вида обращения и указан в 
описании к нему. Ответ также может быть 
направлен в личный кабинет заявителя на 
госуслугах или, по его желанию, обычным 
письмом по «Почте России».

Если по истечении положенного 
срока взыскатель не получит ответ, он 
вправе подать жалобу старшему судеб-
ному приставу регионального Управ-
ления ФССП по Кемеровской области. 
В ней необходимо сообщить об отсут-
ствии ответа и указать на бездействие 
старшего судебного пристава межрай-
онного или районного отдела.

Параллельно советую составить жа-
лобу в прокуратуру и отправить её за-
казным письмом с уведомлением по 
«Почте России».

Если у должника был в собственно-
сти, например, автомобиль, который 
судебный пристав не выявил, а долж-
ник его продал и забрал все деньги себе, 
истец может взыскать причинённые 
ему убытки – в судебном порядке, подав 
иск о бездействии судебного пристава-
исполнителя. Такие прецеденты есть.

Словом, законных «рычагов», по-
зволяющих активизировать работу су-
дебных приставов, достаточно. О них 
надо знать и не стесняться их исполь-
зовать.

ʵто делать истцу, уверенному в том, что занимающийся  
его делом судебный пристав�исполнитель не слишком�то  
горит на работе� ˫азбираемся вместе с ˢнной ˧еженок,  
ˉинансовым консультантом, арбитражным управляющим  
и руководителем собственной  
�ʶколы ˉинансовой грамотности�.

// справка

Судебные приставы реɕат ряд важ-
ных государственных задач. В их числе 

� обеспечение установленного порядка 
деятельности судов, принудительное 
исполнение судебных реɕений, надзор 
за деятельность коллекторов...
ȥо информации пресс-службы Управ-
ления федеральной службы судебных 
приставов по Кемеровской области 

� Кузбассу, в 2020 году сотрудники 
ведомства передали на реализаци 

имущество должников стоимость 
почти 1,5 миллиарда рублей. ȼыли 
взысканы 362 миллиона рублей за-
долженности по алиментам. ɀ при-
влечены к административной ответ-
ственности 129 коллекторских фирм, 
наруɕивɕих права и законные ин-
тересы граждан� в общей сложности 
ɚтим профессиональным взыскателям 
долгов было назначено более 8 мил-
лионов рублей ɕтрафов. 
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НерукотворнƄе лаŪиринтƄ

 Ǖудеса природы впечатляȷт и взрослых� и детеǧ.

͉весͰ  
на свеͥем воздуͳе

Кемеровский клуб туристов ве-
дёт свою деятельность не первый 
десяток лет. Казалось бы, за это 
время пройдены все маршруты и 
изучены все окрестности, сделаны 
фотографии каждой достоприме-
чательности и всякого природного 
памятника. Однако по-прежнему 
в родных краях есть немало мест 
для изучения и разгадывания не-
рукотворных головоломок. На-
пример, недавно туристы совер-
шили открытие – спустились 
внутрь новой пещеры. Она нахо-
дится в системе так называемых 
Берикульских гротов. Это район 
посёлка Макаракский, что в Ти-
сульском муниципальном округе. 
Называется пещера Перспектив-
ная (рабочее название).

«Мы наблюдаем за ней не пер-
вый год. Сначала стали свиде-
телями, как от пещеры отошёл 
ледник. Спустя несколько лет 
протаял и вход. Теперь можно по-
пасть в нижний зал. И мы там уже 
побывали. Отмечу, что ледник 
древний. Я хочу, чтобы на место 
выехали спелеологи и всё внима-
тельно оценили. Такие изменения 
в пещерах, прежде всего, говорят 
о глобальных изменениях клима-
та», – рассказала Елена Юшкова, 
директор городского клуба тури-
стов.

А вообще река Кия с притока-
ми богата необычными живопис-
ными красотами. Кстати говоря, 
именно эти места Тисульского 
округа особенно выделяет извест-
ный кузбасский путешественник 
Антон Миронов. «Кузбасс» уже 
рассказывал, что местным пей-
зажам он посвятил отдельный 
раздел в своём увесистом путево-
дителе «Сто чудес Кузбасса на ав-
томобиле». Туда можно приехать 
и зимой, и летом. Для активного и 
созерцательного отдыха есть всё 
и даже больше. Примечательно, 
что в зимний период маршруты 
укатываются снегоходами, име-
ют протяжённость 12-15 км.

Кроме того, всякий ли видел 
удивительный ледяной водопад? 
В окрестностях посёлка Мака-
ракский их три. Добраться мож-
но самоходом, а можно в составе 
туристической группы под руко-
водством Елены Юшковой. При-
чём весь инвентарь и техника в 
наличии. После снегопадов, когда 
ходить по буранной тропе сложно, 
в ход идут снегоступы, справить-
ся с этим снаряжением может лю-
бой участник похода. Маршрут к 
ущелью Кашкадака проложен по 
лесу и старым дорогам, это око-
ло тринадцати километров. Про-
били маршрут именно активи-
сты клуба туристов областного 
центра. Участок большой, необы-
чайно красивый, отвесные стены 
ущелья покрыты мхами, а по дну 
бежит ручей.

«Система «Берикульские гро-
ты» включает в себя пять точек. 
Самая нижняя – Ледяная пеще-
ра – имеет продолжение, так что 

без фонариков никак не обойтись. 
От пещеры тропа идёт левым ло-
гом и приводит к гроту Домашно-
му, который находится ниже Пер-
спективной, дальше – смотровая 
на реку и каменная арка «Око», – 
описала природное великолепие 
Елена.

Если сравнивать с похожими 
местами других регионов Сибири, 
то Берикульские гроты аналогич-
ны тем, что на «Тропе предков» 
(Июсский район, Хакасия). А ещё 
река Кия очень похожа на Бирю-
синский залив, это два района с 
известковыми скалами и карсто-
выми пещерами протяжённостью 
до 5 км. Надежда найти большую 
пещеру на Кие есть, спелеологи 
разных городов Сибири периоди-
чески исследуют район.

В этом году участники кеме-
ровского клуба туристов собира-
ются в поход на Кашкадак. Энту-
зиасты обнаружили неизученную 
систему воронок, теперь перед 
ними стоит задача попасть внутрь. 

«Конечно, такие открытия совер-
шают только бывалые туристы, 
которым и опыт, и снаряжение 
позволяет – все они проходят об-
учение и имеют соответствующие 
сертификаты», – уточнила Елена, 
руководитель походов первой ка-
тегории сложности.

Добавим, что у городского клу-
ба туристов есть свой сайт и груп-
пы в соцсетях. Здесь публикуется 
актуальная информация о пред-

стоящих путешествиях. Приоб-
рел клуб и снаряжение. Регулярно 
проводятся тренировки, потому 
что без базовых знаний «квест» 
на открытом воздухе не пройти. 
Спелеотуризм – большое направ-
ление работы клуба, но не един-
ственное.

͑ренд сезона
Много внимания в рамках клу-

ба уделяется каньонингу. «На Кие 
есть несколько очень интересных 
каньонов, примерно таких же, как 
в Крыму. Подобных мест нет даже 
на Алтае», – заявляет руководи-
тель клуба. К слову, все наши ка-
ньоны получили названия благо-
даря ручьям. Например, каньон 
Кашкадак, Малая и Большая Бе-
локаменка.

Каньоны ручьев Малая и 
Большая Белокаменка интерес-
ны тем, что на небольшом участ-
ке есть три каскада водопадов в 
каждом ущелье. «Это захваты-
вающее зрелище, каждый водо-
пад образует озерцо с кристально 
чистой водой. В августе там мож-
но купаться. По дну ущелья со-
хранились участки рукотворного 
настила из брёвен. Конструкция 
до сих пор остаётся загадкой и 
изумляет сложностью исполне-
ния. Такой поход не для слабаков, 
нужно много ходить по пересе-
чённой местности, не бояться вы-
соты и быть готовым к бродам по 
ручью. Полное прохождение всех 
каскадов водопадов было прове-
дено лишь однажды в 2020 году», 

– подчеркнула кемеровчанка. В 
нынешнем сезоне волонтёры клу-
ба туристов планируют оснастить 

трудные участки тропы страхо-
вочными перилами. Приятный 
бонус похода – возвращение на 
базу по реке на моторной лодке.

…Район каньона Кашкадак от-
носительно удалён, он находит-
ся на территории заказника. До-
браться до него можно пешком 
или поднимаясь по руслу ручья 
в рамках сплава. «Район очень 
сырой, и там много клещей, по-
этому в бесснежный сезон хо-
дим туда только в сентябре и 
октябре. Нынче планируем ор-
ганизовать ещё и ночёвку, пото-
му что не хватает времени и сил, 
чтобы всё рассмотреть, везде по-
бывать, изучить гроты, спустить-
ся в пещеры», – рассказала бы-
валая путешественница. В такое 
приключение может отправиться 
только опытный турист, готовый 
ночевать в палатке, готовить еду 
на костре, приученный обходить-
ся без душа – всё как в хрестома-
тийном походе, только без пере-
носа рюкзака. На случай встречи 
с лесным зверем у руководителей 
экспедиции всегда под рукой шу-
мовые гранаты. К счастью, поль-
зоваться ими пока не доводилось.

Есть и альтернативный вари-
ант походов: в июле и августе орга-
низуют простые маршруты – вы-
ходного дня – «Кия – Берчикуль 

– Шестаково», в которые отправля-
ются мамы с ребятишками. «Дети 
понятия не имеют, что такое на-
стоящая пещера, – уточнила ру-
ководитель экскурсий. – Здесь 
акцент делается именно на позна-
вательной составляющей, я высту-
паю в качестве гида и рассказываю 
о природе уникальных мест. Не все 
знают, что в кузбасских пещерах (к 
примеру, в Барсучьей) есть коло-
нии летучих мышей, они и зимуют 
в них. Примечательно, что в Ха-
касии таких пещер уже почти нет 
из-за массового посещения. Наши 
пещеры сохранили свою экосисте-
му. Единственное, перед входом 
в каменные лабиринты мы наде-
ваем защитную робу и налобный 
фонарь. Далее преодолеваем путь 
по ползунку, и уже можно встать 
на ноги. Кстати, в пещерах много 
и небольших сталактитов». После 
похода все возвращаются в доми-
ки, где решено множество быто-
вых вопросов. Уровень домиков 
«турприют» соответствует целям 
организации выезда: создание ус-
ловий для активного отдыха и, что 
очень важно, – финансово доступ-
ного.

Детей можно брать с собой с 
шести лет при условии, что ребё-
нок активный и много ходит, или 
есть выносливый взрослый, кото-
рый в случае чего понесёт ребёнка 
на себе (хотя бы часть пути).

И другой важный момент: пи-
томцев в поход брать не разреша-
ют, они быстро устают (городские 
собаки не отличаются выносли-
востью), часто норовят убежать. 
Словом, хлопот с ними много, да 
и у других участников группы мо-
жет быть аллергия.

Алена Смирнова.

ŋ КузŪассе груŸŸа Ɔнтузиастов развивает новое наŸравление
активного отдƄžа ȟ каньонинг 

 Ǆивописные места ǈузбасса. 
 Ǎродвинутые туристы покоряȷт слоǤные маршруты.  

Фото из личного архива ǃлены ǜшковоǧ.
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  Фото из архива г. Осинники.

// отклик

mśрудовƄе лƇди 
КузŪасса}

// в областном совете ветеранов

// соболезнование

ˣ преддверии �ͽͽ�летия  
Кузбасса в ˉилиале ˭ретьяков�
ской галереи в ˧оскве откры�
лась выставка �ʮаёшь Кузбасс��.

Она посвящена людям, которые строили 
Кузбасс, – людям с особым характером. Силь-
ные духом, уверенные, работоспособные стро-
или этот регион для себя, для своих детей, вну-
ков и мечтали о будущем. Мы смотрим на лица 
этих людей и удивляемся их особому кузбас-
скому характеру.

Центральной работой выставочного проек-
та «Даёшь Кузбасс!», который открылся благо-
даря губернатору Кузбасса Сергею Цивилеву, 
является плакат советского художника Алек-
сандра Дейнеки «Дадим пролетарские кадры 
Урало-Кузбассу» (1931 г.). По замыслу органи-
заторов, произведение должно показать зри-
телям труд простых людей, позволивший под-
нять промышленность не только региона, но и 
страны.

Также в Новой Третьяковке впервые после 
реставрации представлена центральная часть 
триптиха «Стахановцы Кузбасса», созданная в 
1930-е Амшеем Нюренбергом по личным впе-
чатлениям от творческой командировки в Про-
копьевск на один из крупнейших рудников. 

Как отметил в СМИ губернатор Кузбасса, 
когда был найден этот триптих, на котором 
написаны лица шахтёров-стахановцев из Куз-

басса, то стали искать их родных. Показали им 
фотографии этого рисунка, они были в огром-
ном восторге, не могли поверить, что это их 
деды». 

В рамках празднования 300-летия Куз-
басса в регионе проводится много меропри-
ятий. К примеру, в Прокопьевске 26 марта 
состоялось долгожданное открытие выстав-
ки «Углеград. Начало». На ней представле-
ны редкие документы и фотографии вековой 
давности, геологические образцы проко-
пьевских углей, личные вещи исследователя 
Кузнецкого каменноугольного бассейна Ва-
силия Ивановича Яворского и геолога Про-
копьевского рудоуправления Роберта Льво-
вича Гауса, произведения скульптуры и 
графики. 

Празднование юбилейных дат, посвящён-
ных началу эксплуатации угольных место-
рождений Кузбасса и образованию на них 
угольных предприятий и городов, является 
наиболее почитаемыми событиями ветеранов-
угольщиков Кузбасса.

Неоценима значимость таких мероприятий 
– они вносят вклад в увековечивание памяти 
выдающихся работников отрасли, способству-
ют сохранению и накоплению истории разви-
тия Кузнецкого угольного бассейна, служат па-
триотическому воспитанию молодёжи.

ВиǦǮор ǋроǣоров, 
ǫредседаǮелȳ КуǣǝассǦого совеǮа веǮе-

ранов уголȳноǥ ǫромȲȯленносǮи.

Завершился ряд совещаний с кустовыми ветеранскими 
советами в областном штабе.

Речь шла о смене названия организации и приве-
дении в связи с этим в соответствие нормативно-пра-

вовых документов. Это большая работа. Было подчеркнуто, 
что очень важно за бумагами не потерять человека.

В ходе отчётно-выборной кампании в ветеранских орга-
низациях прошла смена председателей. На совещании лиде-
рам-новичкам было уделено особое внимание.

Участники встречи поделились друг с другом опытом ра-
боты в условиях пандемии, а также сверили свои действия 
по подготовке к празднованию Дня Победы, 300-летия Куз-
басса. Впереди и такая важная дата в истории страны, как 
80-летие со дня начала Великой Отечественной войны, ког-
да 22 июня 1941 года гитлеровская Германия напала на СССР.

ǋресс�ȭенǮр КемеровсǦоǥ регионалȳноǥ 
органиǣаȭии веǮеранов.

2 апреля 2021 года после про-
должительной болезни на 79-м 
году ушла из жизни председа-
тель Совета ветеранов Заводско-
го района города Кемерово

Эмилия Васильевна 
Жигулина.

С первых дней своей трудовой 
деятельности в самой гуманной 
профессии на земле – учителя, 
она отдавала свою душу и сердце, 
теплоту и любовь детям и каждо-
му человеку, на каком бы посту 
она ни работала. Она всегда была 
справедлива, организованна и 
требовательна не только к себе, 
но и к окружающим. 

Эмилия Васильевна прошла 
путь школьного учителя, совет-
ского и партийного работника. 
15 лет она посвятила школе-ин-
тернату № 64. Славен трудовой 
путь этого замечательного че-
ловека. 1978 год – избрана заме-
стителем председателя Проко-
пьевского исполкома народных 
депутатов; 1984 год – приглаше-
на в Кемерово на должность ру-
ководителя областного Дома по-
литического просвещения; 1986 
год – избрана секретарём Кеме-
ровского ГК КПСС; 1999 год – за-
меститель председателя област-
ного Совета народных депутатов 
Кемеровской области.

После выхода на заслуженный 
отдых Эмилия Васильевна посвя-

тила себя ветеранскому движе-
нию. Будучи на посту председа-
теля совета ветеранов Заводского 
района, она претворяла в жизнь 
многие новые формы и методы 
работы. Была проделана боль-
шая работа во всех ветеранских 
организациях в рамках акции 
«Как живёшь, ветеран?».

Авторитет помог Эмилии Ва-
сильевне построить деловые 
отношения с руководителями 
предприятий района, и это по-
могло укрепить единство рай-
онного ветеранского движения 
и запустить новые проекты: «За-
водчане навстречу 100-летию 
г. Кемерово», организовывать 
фотовыставки по истории пред-

приятий, подготовить более 120 
материалов для виртуально-
го музея г. Кемерово и в книгу 
«Дважды победители».

«Школа передового опыта» 
для ветеранского актива, Дни 
здоровья, туристические слё-
ты, праздники улиц, информа-
ционные часы с участием специ-
алистов, обучение финансовой и 
юридической грамотности, рас-
смотрение вопросов по соци-
ально-бытовой защищённости 
пенсионеров и медицинскому 
обслуживанию, спортивные со-
ревнования, литературные го-
стиные, встречи в ветеранских 
двориках и многое другое – всё 
это была Эмилия Васильевна, её 
энергия, её забота, её чуткое и 
уважительное отношение к лю-
дям пожилого возраста.

Её бескомпромиссный и бо-
гатый путь отмечен наградами 
и знаками отличия: «За особый 
вклад в развитие Кузбасса» II и 
III степеней, «За веру и добро», 
«За достойное воспитание детей», 
«За служение Кузбассу», знаками 
«За заслуги перед городом Кеме-
рово», «Отличник народного об-
разования», она была победи-
телем конкурса «Кемеровчанка 
2001 года»... Скорбим и помним. 
Низкий поклон.

ǊǝласǮноǥ совеǮ веǮеранов, 
КемеровсǦаȶ городсǦаȶ  

веǮерансǦаȶ органиǣаȭиȶ.

Řамяти Ŧмилии 
ŋасильевнƄ ŏигулиноŲ

Řодготовка  
к важнƄм датам

ˣ преддверии �ͽ�летнего юбилея пер�
вого полёта человека в космос в архи�
ве города Осинники прошла встреча с 
ветеранами.

На мероприятие пригласили ветеранов, которые про-
ходили в 1970-е годы срочную воинскую службу на кос-
модроме Байконур: Валерия Александровича Шнейдера, 
Михаила Михайловича Кузнецова и Юрия Андреевича 
Эфа.

За чашкой чая ветераны с удовольствием делились вос-
поминаниями о своей службе, рассказывали о запусках 
ракет и пилотируемых кораблей, в подготовке которых 
они непосредственно принимали участие. Архивистам в 
качестве материалов для виртуальной выставки ко Дню 
космонавтики гости предоставили фотографии и личные 
документы с автографами космонавтов. Как отмечают со-
трудники архива, воспоминания земляков о службе на 
Байконуре пополнят фонды, чтобы будущие поколения 
знали ещё об одной интересной странице истории города – 
вкладе осинниковцев в дело освоения космоса.

// юбилей

ŘервоŸроžодſам 
космоса 
ŸосвяƂается
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// о главном

тайны Кузбасса

Œети� �� лет сŸустяȪ

  ǈадр с ǧети дополнил дизаǧнер Ǌоскалик� ориентируясȵ на 
лицо Ǎатти с видео ǍаттерсонаГимлина ���� года.  
Фото из архива ǆгоря Бурцева.

ŘервоŲ сƃёмке снежного человека� сделанноŲ в КузŪассе� ȟ ƇŪилеŲ� 
Как новƄе теžнологии Ÿомогли рассмотреть mнаƁего} Ųети� всегда 
скрƄтого вечноŲ таŲгоŲ?���

…Юг Сибири и Кузбасса 10 лет 
назад. Гора Зелёная у Таштагола 
полна шума, смеха и скоростей, 
хотя и меньше, чем сейчас. Одна 
из групп наверху вдруг исчеза-
ет. Появляется – цветными пят-
нышками – примерно через час 
в молчании-потрясении. Мол-
ча едет домой, в Новокузнецк… 
Лишь дня через три они решатся 
сверить увиденное. Они встрети-
ли… йети – на обороте горы!

И позже их рассказ и съём-
ка, попав в Москву, в Междуна-
родный центр гоминологии, куда 
приходит информация по снеж-
ному человеку со всей России и 
других стран, вошли в архив с по-
меткой от «группы Чуданова»…

����������� ͂сͰре͵а
…Их было наверху четверо, биз-

несменов и товарищей, в то время 
выпускавших «свою» газету.

…Накануне сильно грело сол-
нышко, снег подсел, стал тяжё-
лый, в дырах. А 27 марта подмо-
розило. И было около трёх часов 
дня, когда друзья поднялись на 
смотровую площадку.

– С неё – ушли на другую сто-
рону горы, след от трассы обо-
рвался, мы пошли вниз, на цели-
ну… Наст держал, но временами, 
когда пробовали идти без лыж, 
сноуборда, проваливались по 
пояс, смеялись… Устали, сделали 
пару привалов, нафотографиро-
вались… Потом Нина начала сни-
мать видеопанораму. И – закри-
чала, уронила телефон в снег, от 
страха, – рассказывал мне Алек-
сандр Чуданов в апреле 2011-го.

– Она закричала, и мы посмо-
трели туда, куда смотрела Нина. 
Увидели: кто-то бежит, лохматый… 

– пояснил на днях ещё один очеви-
дец, Алексей Никульников. – Пер-
вая мысль, конечно: «Медведь?» 
Нет, и не обезьяна, и не переоде-
тый человек… Существо бежало на 
двух ногах, скрылось за несколько 
секунд... И так как уже был шаблон 
в голове, про йети, …так я и тогда, 
и до сих пор считаю, на 99,99 про-
цента, мы встретили йети.

…И получается, если бы Нина 
не заметила, йети отсиделся бы 
в кустах.

…Её крик сорвал йети с нерва и 
с места. И всем стало жутко. И все 
заторопились назад, по горе на-
верх… И так случайно была сдела-
на первая кузбасская съёмка йети…

А сигналы о следах и шор-
ские рассказы о встречах с «хо-
зяином тайги» потихонечку шли 
ведь ещё с начала 2000-х. А по-

сле Международной конферен-
ции по гоминологии (уже осенью 
2011-го, в Таштаголе), на тему 
йети стали обращать внимание 
все… И в районе вспомнили, что 
было в веках табу шаманов – на 
тему йети, но ведь на дворе – дру-
гой век. И вспомнили слова по-
следнего из старейших шамана 
Адыякова перед смертью, видав-
шего не раз снежных людей, на-
казывавшего их беречь.

…И по миру, пояснял Игорь 
Бурцев, директор Международ-
ного центра гоминологии, кан-
дидат исторических наук, про-
водивший конференцию в 
Таштаголе, сигналов о снежных 
людях – уже много. Только в 
этом веке в США – больше 50 ты-
сяч… Есть и вещдоки. Но фото с 
горы Зелёной оказались в России 
одними из лучших. И исследова-
тели захотели узнать из них как 
можно больше…

͊иʹо� имͽ� росͰ�
…Разглядеть лицо на кадрах 

мешали ветки. Но все же…
– И дизайнер Москалик «до-

вёл» портрет кузбасского йети, 
ориентируясь на черты Пат-
ти. В то же время фотография-
ми с Зелёной занялся М.К. Davis, 
в США, он, кстати, изучал видео 
1967 года с Патти, с помощью уже 
компьютерных программ, и тоже 
подтвердил: все реально, – по-
ясняет Бурцев. – И М.К. Davis, 
изучая йети с Зелёной, указал на 
светлые глаза, на толстую ниж-
нюю губу… И что волосяной по-
кров тела тёмный, а борода свет-
лая. И нашёл на голове прядь 
волос с украшением, прядку, 
схваченную чем-то типа дужки… 
Его вывод: фото и двухметро-
вое существо – реальность… А по 
разнице цвета волос и бороды, по 
украшению – предположил: йети 

– потомок гибрида «денисовцев» 
и неандертальцев…

А дальше… У «нашего» йети 
даже выяснилось имя! Та-Бан. (В 
2015-м, тоже под Таштаголом, с 
йети столкнулся другой очеви-
дец – Любченко, и их телепати-
ческий контакт продолжается…)

̈́обы͵а
– А ещё, недавно пересматри-

вая съёмку (с Зелёной. – Авт.), 
американцы обратили внима-
ние: йети на себе какую-то до-
бычу несёт, похоже, – продолжа-
ет Бурцев.

И это исследователей не удив-
ляет.

– Их, йети, тоже много, разных, 
как и людей… Есть йети, которые 
питаются мясом, есть близкие 
к вегетарианцам и универсаль-
ные… Но в мартовской нашей 
тайге что за мясо бы мог добыть 
себе йети?...

– Косулю или кабаргу. По глу-
бокому, тронутому весной снегу 

– легкая добыча… – предполагает 
Валерий Топаков из Таштаголь-
ского района. – Конечно, если 
сам йети по снегу передвигается 
хорошо…

Судя по съёмке, легко!

̈́ар
А как сложилась жизнь не-

чаянных участников этой пер-
вой задокументированной 
встречи с йети? Никита уехал 
из Кузбасса. У Александра и 
Алексея: работа, дом… Нина 
через несколько лет погибла в 
автоаварии.

…По убеждению исследовате-
лей, йети показываются лишь 
единицам. Людям особенным.

…И, по шорской легенде, йети, 
встретившись, одаривает удачей 
и иногда даже волшебным пред-
метом, например, невидимыми 
крыльями, придающими в тайге 
охотнику скорость.

…Получил, похоже, дар и Алек-
сей, бизнесмен, юрист, инженер…

– Скорость мышления резко 
тогда выросла, быстрота обра-
ботки информации, анализа, в 
«тысячи» раз…

– В работе?
– Во всём…

Ǉариса ǈаǦсименǦо.

Кто они� Ųети?
Валентин Сапунов, известный 

российский учёный, доктор биоло-
гических наук из Петербурга, поде-
лился с «Кузбассом» своими вывода-
ми по теме йети:

– 10 лет назад я выпустил книгу 
«Между человеком и зверем»… Но сегод-
ня я немного иначе структурирую: йети 
не между человеком и зверем, а немно-
го с другого боку. Для меня йети – пред-
ставители психофизической формы ор-
ганизации материи.

По теории Козырева, существует на-
ряду с электромагнитным, гравитаци-
онным ещё одно поле – поле времени, 
через которое информация мгновенно 
передаётся в пространстве и в разма-
занном виде во времени. Это поле лежит 
в основе телепатии. В основе проскопии 

– способности предсказывать будущее, у 
снежного человека эта способность вы-
ражена максимально…

Вот хроно-информационное поле и 
способность подключаться к нему я и 
называю психофизической формой ор-
ганизации материи. Философия при-
знает три формы материи: неживая, жи-
вая и социальная. Я считаю, есть ещё 

четвёртая, психофизическая, и йети 
олицетворяет её на Земле.

– По происхождению йети – биоло-
гический объект?

– Да, конечно, а появился он… Считаю, 
это проявление закона дивергенции, 
каждая форма в эволюции распадается 
на серию, из которой наибольшие шан-
сы к выживанию имеют крайние формы. 
Вот когда обезьяны эволюционирова-
ли, очень быстро, у них было два (край-

них. – Авт.) решения в эволюции. Или, 
сохраняя биологическую сущность, со-
единить её с социальной сущностью, и 
так появился человек разумный. Либо 
сохранить биологическую сущность, 
максимально развить психофизические 
свойства… И так мы с йети разошлись. 
Близкие виды расталкиваются.

И, по-видимому, у нас с йети общие 
предки – австралопитеки, дикие люди. 
Мы, люди, эволюционировали очень 
мало биологически, от обезьяны, и 
огромный скачок сделали в социальном 
отношении. Так же и у йети могла быть 
не очень быстрая биологическая эво-
люция, но огромный скачок в развитии 
свойств мозга, его мозг подключается 
к информационному каналу и к хроно-
информационному полю.

– Зачем природа создала нас и их?
– Страховка. Если мы уничтожим 

себя…, он займёт наше место…
– Официальная наука отрицает 

йети?
– Такого официального заявления нет. 

Вот у меня на столе – популярный Био-
логический словарь, давно вышедший, 
под редакцией Яблокова, это очень из-
вестный учёный, входил в Академию 
наук, одно время был советником пре-

зидента по науке. Тут есть статья «Снеж-
ный человек». Он трактуется как неан-
дерталец, доживший с доисторических 
времён. Объект не отрицается. Можно 
соглашаться с такой трактовкой, не со-
глашаться… Сейчас многие учёные до-
статочно серьёзно к этой теме относятся.

– Чему нас может научить йети?
– Главное – это его способность под-

ключаться к каналу информации, потому 
что это решение многих наших приклад-
ных задач… Все животные могут в какой-
то степени предчувствовать выброс энер-
гии, уходить заранее. Не только, к примеру, 
от землетрясения… Есть данные: даже пе-
ред испытанием оружия массового пора-
жения животные убегают. У йети способ-
ность предсказывать будущие катастрофы, 
неприятности для себя – гораздо сильнее. 
У нас – тоже бывают предчувствия, кото-
рые сбываются, мы как-то иногда подклю-
чаемся к этому каналу. Но йети – постоян-
но живёт в контакте с информационным 
каналом. И если мы канал «его» тоже от-
кроем, тогда это – огромная возможность 
для человечества.

– Мы научимся предсказывать 
даже внезапный удар из космоса?

– Не только. Но и антропогенные ка-
тастрофы…



24 (26960)   //  Четверг, 8 апреля 202112 развитие

// фестиваль

Řоединок оркестров ȟ  
на радость маленьким слуƁателям

На шоу-концерте «Битва ор-
кестров» они бросят друг другу 
вызов и в течение 3 раундов вме-
сте со слушателями попытаются 
обойти своего соперника. Более 
100 музыкантов на одной сцене, 
виртуозные дирижеры Анато-
лий Кашеваров и Игорь Нови-
ков, музыкальные экспромты и 
атмосфера настоящего поедин-
ка – всё это ждёт зрителей на от-
крытии фестиваля. Его органи-
заторы – Управление культуры, 
спорта и молодёжной политики, 
управления образования Кеме-
рова и филармония Кузбасса.

Сам фестиваль пройдёт в фи-
лармонии с 13 по 27 апреля и со-
берёт ребят от самого юного воз-
раста до старшеклассников. В 
программу вошли концерты и 
спектакли, хореографические 
постановки и музыкальные шоу-
программы. 

Так, 14 апреля ребята увидят 
музыкально-хореографическую 
постановку «Загадки страны 
МУ…» в исполнении Губернатор-
ского театра танца «Сибирский 
калейдоскоп». Спектакль по рас-
сказу Николая Лескова «Левша» 
представит литературный театр 
«Слово».

15 апреля школьников сред-
них и старших классов ждёт кон-
церт «Музыка кино». Своими 
любимыми и редкими мелоди-
ями из кинофильмов поделится 
ансамбль скрипачей «Созвучие».

16 и 17 апреля в музыкальные 
путешествия позовут зрителей 
Губернаторский оркестр рус-
ских народных инструментов и 
Камерный оркестр.

20 апреля программу «Вста-
вайте, люди русские» предста-

вят Губернаторский симфониче-
ский оркестр и Губернаторский 
камерный хор. За дирижёрским 
пультом – Екатерина Васильева. 

Страницы книг оживут на 
сцене камерного зала 21 и 23 
апреля: спектакли «Кладовая 
солнца» и «Кавказский плен-
ник» покажет литературный те-
атр «Слово».

22 апреля в «Клуб музыкаль-
ных почемучек» приглашает 
струнный квартет «Элегия». Ребя-
та познакомятся с музыкальными 
инструментами и даже сами по-
пробуют себя в роли музыкантов. 

Финальным аккордом фе-
стиваля станет концерт Губер-
наторского духового оркестра 
«Классика – это классно!», на ко-
тором артисты исполнят произ-
ведения для духового оркестра, 
джаз и эстрадные композиции. 

ʱнтересное событие пройдёт на следующей 
неделе в Кемерове. �� апреля на открытии 
городского ˉестиваля �˧узыка £ детям�  
Губернаторский духовой оркестр и Губерна-
торский оркестр русских народных инструмен-
тов сойдутся в драматичной схватке.

// это интересно

˨ˢ˧ ˫˥Гʳʲʽ˫˨О ˪˫ʱ˯Оʮʽ˭ ˣО˪˫Оˬʹ О˭ ˧ˢʲ˥˨ʺКʱ˯ 
К˥˧˥˫Оˣʵˢ˨ – ʲʼБʱ˭˥ʲ˥ַ ˧ʳʰʹКʱ. ʱ ˬ˥ГОʮ˨ʽ О˨ʱ 
˪Оʲʳʵˢ˭ О˭ˣ˥˭ʹ ˨ˢ ˬˣОʱ ˣО˪˫Оˬʹ О ʮʳ˯ОˣО˧  
О˫К˥ˬ˭˫˥ О˭ ˯ʳʮОʯ˥ˬ˭ˣ˥˨˨ОГО ˫ʳКОˣОʮʱ˭˥ʲʽ  
ʱ Гʲˢˣ˨ОГО ʮʱ˫ʱʯ˿˫ˢ ГʳБ˥˫˨ˢ˭О˫ˬКОГО ʮʳ˯ОˣОГО 
О˫К˥ˬ˭˫ˢ ˢ˨ˢ˭Оʲʱʽ Кˢʶ˥ˣˢ˫Оˣˢ.

£ Какой инструмент в оркестре самый большой и самый ма-
ленький�

� ȣа концертах зрители легко заметят сузафон. ɉто самый больɕой 
и тяжȴлый инструмент в оркестре, его масса около 10 кг. Сузафон 
спроектирован так, что раструб находится над музыкантом и об-
ращȴн вперȴд, в зал, за счȴт ɚтого звук «взлетает» над оркестром. 
Другой заметный и массивный инструмент � туба. В зависимости 
от моделей еȴ вес составляет 5-7 кг, а раструб может быть до 75 см 
в диаметре. А самый маленький инструмент оркестра � ɚто флей-
та-пикколо. Ƞȴ длина 32 см, почти вдвое меньɕе по сравнени с 
больɕой флейтой. 

£ ˪еред концертом или репетицией музыканты делают спе-
циальную гимнастику для губ или щёк�

� ȥрирода звучания духовых инструментов связана с дыханием че-
ловека. У артистов духового оркестра особое, профессиональное 
дыхание. ȥоɚтому так же, как и спортсмен разминается перед тре-
нировкой или выступлением, музыкант готовится к своей работе. 
Ƞсть специальные дыхательные упражнения, есть упражнения с 
инструментом или только с мундɕтуком (ɚто та небольɕая часть 
музыкального инструмента, которой артист непосредственно каса-
ется ртом).

£ Когда музыканты играют на сцене, им не громко� 
� Во-первых, на сцене музыка звучит не так, как еȴ слыɕат зрите-
ли в зале. А во-вторых, во время игры музыканты прислуɕиватся 
друг к другу, находятся в постоянном контакте. ȼез корректного 
звукоизвлечения ɚто невозможно. Определȴнная рассадка музы-
кантов, с необходимыми интервалами также позволяет не меɕать 
друг другу. А ещȴ уровень звука зависит от помещения, где играет 
оркестр. Ƀем меньɕе помещение, тем громче и некомфортнее му-
зыкантам.

ǋодгоǮовила Анна ǎимоȰуǦ.

Спустя два года Тотальный 
диктант возвращается к при-
вычному очному формату, но 
можно написать текст и в режи-
ме онлайн на официальном сай-
те проекта (totaldirt.ru). 

Автор Тотального диктан-
та-2021 – российский писатель 
Дмитрий Глуховский. Он прочи-
тает текст в Якутске, выбранном 
столицей всемирной образова-
тельной акции. Дмитрий Глу-
ховский (1979 г.р.) – автор анти-
утопии в трёх книгах «Метро», 
романов «Будущее», «Сумер-
ки», «Текст», сборника «Расска-
зы о Родине». Автор сценариев 
по роману «Текст» и веб-сериала 
«Топи».

В столице Кузбасса откроют 

площадки в Кемеровском госу-
дарственном университете, в 
двух библиотеках: научной име-
ни В.Д. Фёдорова и для детей и 
молодёжи. 

Состоится диктант в Ново-
кузнецке, Междуреченске, Бе-
лове, Ленинске-Кузнецком, Гу-
рьевске, Салаире, Калтане, в 
посёлках Новопестерёво, Раз-
дольный… 

В этом году в КемГУ впервые 
проведут тест TruD – специаль-
ная версия Тотального диктан-
та для тех, кто изучает русский 
язык как иностранный. Реги-
страция на площадках началась 
31 марта. Как и в прошлом году, 
напишут диктант в учреждениях 
ФСИН по Кемеровской области. 

Кузбасс присоединился к об-
разовательной акции в 2011 
году: текст Дмитрия Быкова 
«Орфография как закон приро-
ды» написали в КемГУ и его фи-
лиалах. А первый Тотальный 
диктант состоялся в 2004 году 
в Новосибирском государствен-
ном университете. 

– Накануне диктанта про-
ходят очные и заочные подго-
товительные курсы. 9 апреля 
состоится заключительное за-
нятие «Русский по пятницам». 
На официальном сайте акции 
опубликованы онлайн-кур-
сы по орфографии и пунктуа-
ции, – говорит доцент кафедры 
русского языка КемГУ, город-
ской координатор Тотально-
го диктанта Марина Чабанен-
ко. – Накануне акции на сайте 
публикуют слова-подсказки, 
которые помогут справить-
ся с текстом диктанта: каёмка, 
этикетка, облеплять, приве-

редничать, расхристанный. В 
университете прочитают дик-
тант наши друзья из Театра 
для детей и молодёжи: дирек-
тор Григорий Забавин, глав-
ный режиссер Ирина Латын-
никова, актёр Евгений Белый, 
также выступят в роли «дикта-
торов» священник Евгений Си-
дорин и директор концертного 
зала КемГУ Игорь Мизгирев. 
В библиотеке имени Фёдорова  
прочитает текст председатель 
Союза женщин Кузбасса Ири-
на Крым, в библиотеке для де-
тей и молодёжи – актриса Нина 
Степанова.  Будем рады видеть 
любителей и знатоков русского 
языка в аудиториях универси-
тета и в залах библиотек! 

На всех площадках  образова-
тельной акции 10 апреля пока-
жут короткометражный фильм 
«Обещания» по сценарию Дми-
трия Глуховского.

– Фильм «Обещания» пере-

даёт сюжет текста диктанта и 
рассказывает историю о ценно-
стях нескольких поколений од-
ной семьи. История начинает-
ся в середине двадцатого века и 
заканчивается в 2040 году зна-
чимым для всего мира событи-
ем, – отмечает директор фон-
да «Тотальный диктант» Ольга 
Ребковец. 

В день акции запланирован 
17-часовой онлайн-марафон. Ос-
новные темы – русский язык и 
семейные ценности, которым и 
посвящен диктант.

Тотальный диктант вновь 
пройдёт с использованием гран-
та президента России Владими-
ра Путина на развитие граждан-
ского общества.

Основные принципы просве-
тительской акции – доброволь-
ная, бесплатная и конфиден-
циальная проверка знаний по 
русскому языку. 

Вадим АнǮонов.

// образовательная акция

śотальнƄŲ диктант������  
русскиŲ язƄк и семеŲнƄе ſенности
ˣ субботу, �ͽ апреля, в Кузбассе пройдёт  
образовательная акция по русскому языку  
�˭отальный диктант�. ˨ачало £ в �� часов. 
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// хоккей с мячом

// мини-футбол

ŋтороŲ раунд ŸлеŲ�оŽŽ� ŕосква ȟ Кемерово

 // спринт-новости

 ǀадим Ǐтасенко выступал за  ǈузбасс� с 2002 года под семнадцатым номером.  
Ǎо завершении игровоǧ карȵеры он перешёл на тренерскуȷ работу� и его богатеǧшиǧ 
опыт помоǤет нашеǧ команде прогрессироватȵ� преǤде всего� в реализации 
 стандартов�. Фото ǀладимира ǈлȷева.

ŗсоŪенное межсезонье
ŋ кемеровскоŲ команде ȟ ŪольƁие кадровƄе ŸеременƄ

ˬ˨ОʳБО˫ʮ
˭аштагольские райдеры 
ʼлия ʲаптева и ˢндрей 
ˢнисимов завоевали че-
тыре медали чемпионата 
˫оссии в борд�кроссе.

Главный отечественный 
турнир сезона состоялся 
на склонах горнолыжного 
комплекса «Солнечная до-
лина» в Миассе (Челябинская 
область). В решающем заезде 
Юлия Лаптева финишировала 
второй, уступив только Марии 
Васильцовой из Новосибирска. 
В мужском турнире Андрей 
Анисимов замкнул тройку 
призёров.

В смешанной эстафете 
Анисимов и Лаптева заработа-
ли бронзовые медали. В этом 
же виде программы уроженка 
Таштагола Кристина Пауль и 
Николай Олюнин в составе 
команды Красноярского края 
заняли второе место.

˪ʲˢˣˢ˨ʱ˥
˨овокузнечанка ˢлек-
сандра ˬабитова £ брон-
зовый призёр чемпио-
ната ˫оссии в Казани на 
дистанции �ͽͽ метров 
баттерˉляем.

Наша 17-летняя землячка 
обновила рекорд страны среди 
девушек, показав результат 
57,96 секунды. Время подо-
печной тренера Елены По-
даневой всего четыре «сотки» 
уступает нормативу для высту-
пления на Олимпиаде, которая 
пройдёт летом нынешнего 
года в японском Токио.

Выполнили олимпийский 
норматив чемпионка страны из 
Новосибирска Арина Суркова 
(57,54) и москвичка Светлана 
Чимрова (57,83).

Александра Сабитова уста-
новила рекорд страны среди 
девушек и в полуфинальном 
заплыве на 200 м баттерфля-
ем – 2 минуты 09, 67 секунды. 
Турнир в Казани закончится  
9 апреля.

ˣОʲ˥ַБОʲ
Кемеровский �Кузбасс� 
в первом матче груп-
пового этапа �ˉинала 
шести� мужского чем-
пионата ˫оссии одолел в 
˧оскве казанский �ʰе-
нит� £ ��� ������, �����, 
�ͽ���, �����, ������.

В составе победителей 
результативно сыграли Иван 
Зайцев и Евгений Сивожелез, 
набравшие 26 и 17 очков со-
ответственно. Казанский клуб, 
потерпев ранее поражение от 
новосибирского «Локомоти-
ва» (2:3), выбыл из борьбы за 
медали.

В пятницу, 9 апреля, в 
Москве пройдут полуфиналы 
плей-офф. Потенциальный 
соперник коллектива главного 
тренера Алексея Вербова – хо-
зяева площадки из «Динамо», 
«Зенит» (Санкт-Петербург), 
«Факел» (Новый Уренгой).

Решающие поединки 
«финала шести» националь-
ного чемпионата состоятся в 
субботу, 10 апреля.

Андреǥ ǎарǦов.

В суперлиге русского хоккея насту-
пила горячая пора: клубы гото-
вятся к новому сезону, сосредото-
чившись на селекционной работе. 

Кемеровский «Кузбасс» формирует кол-
лектив, который сыграет в новом спорт-
комплексе на Притомском проспекте об-
ластного центра.

В составе нашей команды произошли 
изменения, не имеющие аналогов вот уже 
несколько лет. Перешёл на тренерскую ра-
боту первый бомбардир в истории «Куз-
басса» Вадим Стасенко. Один из лучших 
«ударников» русского хоккея сыграл в фор-
ме кемеровчан 19 сезонов и забил 572 мяча 
(всего в чемпионатах страны – 617).

Продолжат карьеру в других клубах 
36-летний капитан «Кузбасса», полузащит-
ник Денис Криушенков, 35-летний вратарь 
Сергей Морозов, 26-летний полузащитник 
Богдан Павенский, 24-летний нападающий 
Владимир Каланчин, а также 20-летний 
Дмитрий Аникин, переехавший в Кемеро-
во в прошлом году.

Стасенко, Криушенков, Морозов оста-
нутся в славной когорте легендарных игро-
ков команды, эти фамилии для болель-
щиков и в дальнейшем наверняка будут 
звучать как песня.

Нынешнее межсезонье примечательно 
тем, что впервые состав «Кузбасса» попол-
нит иностранный хоккеист – 30-летний по-
лузащитник шведского «Эдсбюна» Симон 
Янссон. Новобранец кемеровчан – чемпион 
Швеции-2015, 2016, 2020. Обладатель Куб-
ка мира-2016. В составе национальной ко-
манды – серебряный призёр чемпионатов 
мира-2018, 2019, бронзовый призёр ЧМ-
2016. В минувшем сезоне провёл в нацио-
нальном первенстве 34 матча, заработав по 
системе «гол плюс пас» 48 (30+18) баллов.

Симон Янсон накануне нового этапа 
карьеры записал видеообращение к бо-
лельщикам: «Я буду играть за «Кузбасс»! Я 
очень счастлив и с нетерпением жду время, 
когда приеду в Кемерово и мы увидимся на 
новом стадионе. Всем удачи!»

Возвращается в родной клуб 27-летний 
Владислав Тарасов, третий бомбардир чем-
пионата страны 2020-2021 г. – 50 мячей. 
Его отец, Сергей Евгеньевич, защищал цве-
та «Кузбасса» 21 сезон (рекорд клуба) и за-
бил 548 мячей.

В школьные годы Тарасов-младший вы-
ступал за «Кузбасс-1993» под руководством 
бронзового призёра чемпионата СССР-
1973 Анатолия Петровича Измаденова. В 
составе «Кузбасса» дебютировал в 16-лет-
нем возрасте. В 2016 году перешёл в «Ени-

сей» (Красноярск), затем в «Старт» (Ниж-
ний Новгород).

В 2017-2021 годах играл за московское 
«Динамо». Чемпион России-2020. Облада-
тель Кубка страны-2019, 2020. Серебряный 
призёр чемпионатов России-2019, 2021.

Третий на сегодня новичок «Кузбасса» – 
22-летний вратарь из кировской «Родины» 
Артём Катаев. На победном для юниорской 
сборной России первенстве мира-2017 про-
вёл три «сухих» матча, в том числе финаль-
ный поединок с командой Швеции (1:0). 
Отечественной дружиной руководил ны-
нешний главный тренер «Кузбасса» Дми-
трий Щетинин. Артём Катаев – золотой 
призёр молодёжного первенства мира-2019, 
лучший вратарь турнира; чемпион Всемир-
ной зимней универсиады-2019.

«Кузбасс» продолжает комплектова-
ние команды и уже в июне проведёт пер-
вый предсезонный сбор. В начале августа, 
на месяц раньше, чем обычно, состоится 
предварительный этап Кубка России. Воз-

можно, клубы группы «Восток» сыграют в 
новом ледовом дворце спорта в Кемерове.

Вадим АнǮонов.

// тем временем

Сегодня в Кемерове пройдут матчи тре-
тьего тура финального ɚтапа первенства 
Ȧоссии среди ниоров 18-19 лет.
Ȫозяева льда из «Кузбасса-2003» сой-
дутся со сверстниками из краснояр-
ского «Ƞнисея». ɀгра на крытой арене 
стадиона «Ȫимик» начнȴтся в 18.30. В 
стартовом матче кемеровчане под руко-
водством Вадима ȟубарева переигра-
ли ульяновску «Волгу-СɄОȦ» (8�3), а 
красноярцы взяли верх над архангель-
ским «Водником» (6�2).
Ȩурнир с участием восьми команд прой-
дȴт по круговой системе и закончится 
13 апреля. Вход на все матчи свободный.

В субботу, 10 апреля, состоятся пер-
вые четвертьфинальные матчи 
первенства России в высшей лиге. 
Кемеровская команда «Корпора-

ция «АСИ» сыграет в Москве со «Спарта-
ком». Ответная встреча – 13 апреля.

В стартовом раунде плей-офф кемеров-
чане под руководством главного тренера 
Алексея Кудлая переиграли по сумме двух 
матчей «Южный Урал» из Челябинска – 4:5 
(в гостях), 5:1 (дома).

Наша команда взяла убедительный ре-
ванш за поражение на выезде. Авторы го-
лов в составе хозяев: Николай Ускоев (2), 
капитан команды Алексей Горелов, Дамир 

Хамадиев и Станислав Агеев, установив-
ший окончательный счёт на 47-й минуте.

К сожалению, выбыл из турнира ново-
кузнецкий «Сиб-Транзит», дважды прои-
гравший «Факелу-ГТС» из Сургута – 2:5, 6:7. 
Правда, повторная встреча состоялась в Но-
восибирске, где подопечные Сергея Малы-
шева сыграли в роли номинальных хозяев.

Московский «Спартак» открыл плей-
офф соперничеством с клубом «Голден игл» 
(Ставрополь). Столичная команда одержа-
ла победу и в родных стенах (6:3), и в гостях 
(3:2).

В «гладком» первенстве страны коллек-
тив главного тренера Сергея Абрамова за-

нял шестое место в конференции «Запад», 
набрав 43 очка в 26 матчах (разница мячей: 
88-85). Напомним: «Корпорация «АСИ» 
финишировала второй на «Востоке».

Вадим АнǮонов.
ТАБЛО
˪ервенство ˫оссии. ˣысшая лига
Ƀетвертьфиналы. �ͽ, �� апреля
�ˬпартак� �˧осква� £ �Корпорация �ˢˬʱ� 
�Кемерово�. «Ȧостов» (Ȧостовская обл.) � «Си-
биряк» (ȣовосибирск). «Синара-Вɀȿ-Д» (Ƞка-
теринбург) � «ȟазпром ȼурение» (Ʌȴлково). 
«ȩакел-ȟȨС» (Сургут) � «КȥȦȩ-2» (Ȣосква).
˪олуˉиналы� 17, 20 апреля.
ˮинал� 24, 27 апреля.
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 ǀ  стоклетках� одна партия длится около � часов.

 Ǎобедителȵ чемпионата ǈузбасса 202� года по стоклеточным 
шашкам ǋина Ǐоскина.

Красивая  
игра для ŸƄтливƄž умов

Русскаͽ ¢классика¡ 
и меͥдународные 
¢сͰоклеͰки¡

– Нина Евгеньевна, когда 
вы начали увлекаться шаш-
ками? И почему выбрали не 
более известные в народе 
шахматы?

– Ещё в средних классах шко-
лы. Мой папа Евгений Борисо-
вич Нововейский был большим 
любителем шашек. Я начала 
вместе с ним дома играть, он мне 
основные игровые приёмы и 
комбинации показывал, а потом 
в спортивную школу пошла. Это 
было в середине 1970-х годов. Я 
не планировала так серьёзно за-
ниматься шашками, трениро-
вать спортсменов и судить на со-
ревнованиях. Поначалу шашки 
были просто в радость, а потом 
уже, как говорится, затянуло с 
головой. 

– В чём прелесть шашек? 

– При всей кажущейся внеш-
ней простоте эта очень краси-
вая игра предполагает разви-
тую логику и стратегическое 
мышление, тренирует концен-
трацию внимания и зрительную 
память, помогают структуриро-
вать время. В шашках есть дебю-
ты, миттельшпили, эндшпили, 
красивые этюдные окончания. 
Хороший игрок должен осно-
вательно изучить теорию. Ког-
да ребята начинают играть уже 
на серьёзном уровне, выступать 
на соревнованиях, им на партию 
даётся равное количество вре-
мени. В шашках есть блиц, или 
молниеносная игра, здесь каж-
дому игроку даётся три мину-
ты плюс две секунды за каждый 
сделанный ход, то есть по четы-
ре минуты на всю партию. В бы-
строй игре, которая ещё назы-
вается рапид, партия длится 20 
минут. В классическом вариан-
те бывает по-разному. Напри-
мер, на официальных соревно-
ваниях матч состоит из двух 
партий, когда соперники пооче-
рёдно играют партию белыми, а 
затем чёрными (система микро-
матчей), один тур продолжается 
3-3,5 часа. И всё это только в рус-
ских шашках.

– А есть ещё и другие шаш-
ки?

– В привычных всем рус-
ских шашках используется до-

ска 8х8 клеток, получается все-
го 64 клетки, и по 12 шашек у 
соперников. По русским шаш-
кам проводятся международ-
ные соревнования. Есть мно-
го разновидностей шашек на 
64-клеточной доске, например, 
бразильские шашки, чекерс. Но 
в мире более распространены 
стоклеточные шашки, там до-
ска 10х10 клеток, у игроков – по 
20 шашек и порядка шести ча-
сов времени на игровой тур. К 
тому же в этом варианте есть и 
свои «3 золотых правила», ко-
торые отличают сотки русских 
шашек, отчего игра сверкает уже 
другими гранями. Ребятам, ко-
торые уже имеют второй взрос-
лый разряд по русским шашкам, 
мы предлагаем и стоклеточные 
шашки. Если человек хорошо 
играет, умело просчитывает по-
зиции, ему не понадобится мно-
го времени, чтобы освоить дру-
гой вид шашек. В Кузбассе мы 
проводим турниры как по рус-
ским, так и по стоклеточным 
шашкам.

͗аͶки 
проͰив ̀льʹгеΨмера

– Где в Кузбассе больше все-
го играют в шашки? 

– Основными шашечными 
центрами Кузбасса являют-
ся Прокопьевск, Белово, Мари-
инск, Мыски. Нам повезло, у нас 
в Прокопьевске есть шахматно-
шашечная спортивная школа, 
кстати, старейшая за Уралом (48 
лет в этом году), где мы ежегодно 
проводим всероссийские, меж-
региональные и областные со-
ревнования. Отмечу, что в этом 
году в Кемерове прошёл реги-
ональный этап всероссийских 
соревнований «Чудо-шашки» 
среди учеников общеобразова-

тельных школ. И радует доволь-
но обширная география, уча-
ствовало 10 команд не только из 
указанных территорий, также 
приехали ребята из Тисуля, Бе-
рёзовского, Яи. Кроме того, не-
давно провели Кузбасскую до-
школьную спортивную лигу 
среди воспитанников детских 
садов (ребята играли онлайн 
на игровой платформе playok), 
есть идея в 2022 году включить 
шашки в Кузбасскую школьную 
спортивную лигу. А ещё есть 
много семей по всему Кузбассу, 
которые просто дома играют в 
шашки. 

Хочется, чтобы шашки у 
нас в области развивались бо-
лее динамично. Ведь для этого 
вида спорта не требуется каких-
то особых условий, например, 
огромных залов или дорогого 
инвентаря. Нужны игровая до-
ска, часы, проветриваемое по-
мещение и хорошее освеще-
ние. Шашки можно вести при 
спортивных клубах, во дворцах 
творчества, в спортивных шко-
лах, кружки на базе общеоб-
разовательных школ. Вариан-
тов много. Проблема в том, что 
в Кузбассе не хватает детских 
тренеров. Когда приходишь на 
эту работу, начинаешь с ма-
ленького оклада, и далеко не 
все к этому готовы. К примеру, в 
Мысках есть хорошие взрослые 
игроки, но нет детского трене-

ра. В Новокузнецке, где мно-
го сильных шашистов, вообще 
нет специализированного клу-
ба или спортшколы. Если будут 
развиваться детские шашки, то 
в гору пойдут и взрослые. 

– С какого возраста обычно 
начинают играть в шашки?

– Знаю ребят, которые с четы-
рёх лет начали играть. Главное, 
чтобы ребёнок мог различать 
правую и левую стороны, а так-
же умел считать хотя бы до две-
надцати, это необходимо для 
отслеживания количества ша-
шек на доске. Очень важна под-
держка семьи, когда родители 
принимают увлечение ребёнка 
и при этом не требуют от него 
одних только побед на турни-
рах. Как показывает практика, 
в таком случае дети, что назы-
вается, «переедают» и теряют 
интерес.

– А предельный верхний 
возраст для шашек существу-
ет?

– Как таковой верхней план-
ки нет, люди играют в шашки и 
в глубокой старости. У нас есть 
кандидат в мастера спорта Алек-
сандр Борисович Мамуткин, ему 
в этом году исполнилось 88 лет. 
Он играет и в русские шашки, и 
в стоклеточные шашки, а также 
в шахматы. Причём он достой-
но сражается с очень сильны-
ми компьютерными програм-
мами и играет в Гамблере. Если 
человек хочет отодвинуть ста-
рость в плане мозговой активно-
сти, максимально обезопасить 
себя от болезни Альцгеймера, то 
шашки в этом деле очень помо-
гут. 

͍ плͼсаͳ и минусаͳ 
¢киберͶаͶек¡

– Кстати, а как вы относи-
тесь к игре в онлайне, кото-
рая особенно популярна у мо-
лодёжи?

– Киберспорт – это современ-
ные реалии, и ничего плохого в 
нём я не вижу. Лишь бы это толь-
ко не переросло в игровую зави-
симость, когда человек днюет и 
ночует за компьютером. А воз-
можность играть в онлайн-фор-
мате нас выручила во время ка-
рантина, ведь все спортивные 
школы и клубы перешли на дис-
танционный режим работы. А 
как ещё шашистам поддержи-
вать форму в таких условиях? 
Мы в прошлом году и соревно-
вания в онлайне проводили. К 
тому же в интернете можно най-
ти интересных соперников из 
разных уголков страны и всего 
мира, общаться во время партии 
в чате.

Но как единственный спо-
соб игры в шашки я бы это не 
рассматривала. При равенстве 
сил соперников в любом виде 
спорта на первый план выхо-
дит психология, и это учитыва-
ется при подготовке к той или 
иной партии. Например, есть 
шашисты, которые себя очень 
некомфортно чувствуют в цейт-
ноте, а есть те, кому не по душе 
длинный контроль. Настрой, 
стрессоустойчивость и другие 
психологические особенности 
соперника по-настоящему про-
являются при игре вживую, а не 
перед монитором компьютера. 
А ещё в онлайне есть «талант-
ливые» игроки, которые для 
достижения победы использу-
ют специальные программы. И 
опытный шашист по очень точ-
ным и слишком быстрым ходам 
вычисляет, что он играет не с че-
ловеком, а против машины.

– Со стороны кажется, что в 
таком виде спорта, как шаш-
ки, в плане «физики» разни-
цы между мужчинами и жен-
щинами никакой нет. Играют 
ли они друг с другом, или всё-
таки на соревнованиях вы-
ступают раздельно?

– Бытует мнение, что у муж-
чин более математический 
склад ума, чем у женщин. И, как 
правило, на официальных со-
стязаниях они играют раздель-
но. Но есть международные 
турниры, где мужчины и жен-
щины соревнуются друг с дру-
гом. Но туда допускаются жен-
щины с очень высоким игровым 
рейтингом. Скорее, это исклю-
чение из правил. Добавлю, что 
в Кузбассе мы проводим сме-
шанные турниры, в том числе 
областной чемпионат. Однако 
зачёт среди мужчин и женщин 
раздельный. А если говорить 
о физической форме игроков, 
могу отметить, что она, вопре-
ки расхожему мнению, тоже 
очень важна для шашистов вне 
зависимости от пола. Ведь фи-
зически неразвитому человеку 
будет очень тяжело напряжён-
но думать много часов кряду, а 
шашисты обычно играют по не-
сколько партий в день.

Сергеǥ ǄсмагамǝеǮов.

Клетчатая чёрно�белая доска, разнообразные 
тактика и стратегия, захватывающие красивые 
партии £ всё это о шашках, которые уступают 
шахматам, пожалуй, только в популярности.  
Об особенностях этой увлекательной игры,  
доступной и полезной для людей всех возрас�
тов, нашей газете рассказала президент  
Кузбасского регионального отделения  
ˮедерации шашек ˫оссии ˨ина ˬоскина.
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// личный опыт 

Ковровая дорожка для звёзд огорода

// советы эксперта

Нужно ли замачивать севок?

 Огородница выращивает более 20 сортов томатов.

Для замачивания лука севка можно 
и нужно использовать разные препара-
ты – их применение диктуется, исходя 
из желаемого результата. Ниже приве-
ду различные способы для различных 
целей. 

Для защиты от луковой мухи, скрыт-
нохоботника и пероноспороза. Замачи-
вание лука севка в препарате «Покрови-
тель»: 20 мл препарата на 250 мл воды, 
опрыскиваем севок из распылителя, слег-
ка подсушиваем и высаживаем. Препара-
ты защищают лук в течении 60 дней. Даже 
если вредитель или болезнь атакует лук, 
он не поражается, так как препарат пол-
ностью защищает от всех напастей. Срок 
ожидания 60 дней, перо не едим.

Для защиты от пероноспороза и об-
щей стимуляции. «Споробактерин», 
«Фитоспорин», «Конская сила»... то есть 
любой биопрепарат на основе бакте-
рий. Бактерии поселяются на чешуйках 
и корнях лука, продолжают жить на нём 

в течении всего сезона, выделяя в почву 
антибиотики, которые подавляют рост 
патогенной микрофлоры в ризосфере 
лука. Срока ожидания нет, перо можно 
есть.

Для общей стимуляции и ускорения ро-
ста и развития. «Циркон», на самом деле, 
универсальный препарат который можно 
применять для замачивания любых луко-
виц и клубней. Он активизирует собствен-
ный иммунитет растения, стимулирует 
рост корневой системы, ускоряет вегета-
цию. Для большего эффекта в рабочий 
раствор «Циркона» можно и нужно добав-
лять микроэлементы, например препарат 
«Цитовит». Срока ожидания нет.

Для отпугивания луковой мухи и по-
давления гнилостной микрофлоры в ри-
зосфере лука. Дёготь берёзовый, 1 ст. л. 
на 5 литров воды. Замачивание на 30 ми-
нут. Срок ожидания 40 дней.

Для подавления патогенной микро-
флоры и подкормки микроэлементами. 

На 1 литр золы берём 20 грамм борной 
кислоты и 2 ст. л. доломитки. Опудрива-
ем этим составом севок и высаживаем.

Вообще способы обработки севка не 
ограничиваются перечисленными. Мож-
но совмещать обработку «Покровителем» 
и пролив через неделю после посадки 
биопрератами. Золу с бором можно вне-
сти в бороздки, а дёгтем можно полить 
междурядья. Конечно, каждый выбирает 
удобное ему средство.

Но, если учесть занятость современ-
ных садоводов, то было бы логично об-
рабатывать лук перед посадкой именно 
«Покровителем».

И ещё: лук осенней посадки, как толь-
ко проклюнется, подкормите кальциевой 
селитрой из расчёта 20 гр на 10 литров 
воды и на 3 кв. м. Это существенным об-
разом взбодрит его.

Владислав Кундасёв,  
агроном.

// кстати

Друзья, если у вас есть насущные вопросы, присылайте их на адрес редакции газе-
ты «Кузбасс» (г. Кемерово, пр. Октябрьский, 28), задавайте по телефону горячей линии 
компании «Успех» в Кемерове (8-3842-768-568) или на WhatsApp 8-9043-768-568. Для 
получения быстрого ответа ищите «Консультант Садовода» в соцсетях «ВКонтакте» и 
«Одноклассники». Архив передачи «Консультант Садовода» вы можете найти на Ютуб-
канале «Консультант Садовода». А свежие выпуски передач смотрите на канале «Куз-
басс 1HD».

Универсальное  
угощение 

«Я высаживаю по двадцать 
пять сортов помидоров. Вся-
кий раз стараюсь охватить всё 
больше новинок. Однако уже 
не первый сезон в саду-огоро-
де выращиваю помидоры чер-
ри «Золотой самородок», – рас-
сказала Галина. – По просьбе 
сажу и на соседей, и на под-
руг. Маленькие помидорчики с 
удовольствием кушают дети. К 
тому же они сладкие. Томаты 
вырастают медово-жёлтого цве-
та, в общем-то, отсюда и назва-
ние. Форма у них цилиндриче-
ская, поэтому похожи плоды на 
сливы. Хорошо их добавлять в 
салат, да и на засолку прекрасно 
подходят».

Доморощенный эксперт бе-
рётся за рассаду после двадца-
того марта. Перед посадкой ни-
чем материал не обрабатывает. 
Однако один лайфхак от садо-
водов периодически применя-
ет. «Иногда сажу томаты в ки-
пяток, – сказала землячка. – То 
есть предварительно землю об-
даю горячей водой и уже по-
сле отправляю погреться семе-
на. На третий день, как правило, 
они всходят». Делает Галина и 
мини-тепличку. Ящички для 
рассады не использует – пред-
почтение отдала специальным 
контейнерам, в комплекте с ко-
торыми идут и крышки.

Грунт для дела готовит ав-
торский: здесь и немного по-
купной земли, и с участка. В 

обязательном порядке Галина 
добавляет «Вермикулит» и ко-
косовую стружку. «Чётких про-
порций не соблюдаю. Всё делаю 
на глаз, – призналась опытная 
огородница. – Однако землицу, 
которую привожу с дачи, подка-
пываю только с луковой гряды, 
потому что именно там почва 
самая чистая, без паразитов».

Рассада переезжает на но-
вое место жительства в первых 
числах июня. «Возраст готовой 
зелени – восемьдесят дней от 
всходов. Обычно приходится 
это на шестое июня», – добави-
ла экспериментатор.

Как подчеркнула Галина, для 
хорошего урожая вполне хвата-
ет двух кустов «Золотого само-
родка». За один раз собирает по 
пять литров угощений. «Этот 

сорт прекрасно себя чувствует и 
в теплице, и под отрытым небом. 
Куст вырастает большой, ши-
рокий. А ещё я обожаю томаты 
чёрных сортов: «Чёрный мавр», 
«Груша чёрная» и многие другие. 
На вид они, конечно, непригляд-
ные, но очень сладкие, и в заго-
товках сохраняют свой восхи-
тительный вкус», – поделилась 
личным опытом кемеровчанка. 

К слову, в своих теплицах, а 
их на участке две, Галина рас-
стелила ковровые дорожки для 
удобства и чистоты. Такая на-
ходка уже стала местной досто-
примечательностью. «Многие 
соседи не разделяют моего ме-
тода поддержания порядка в те-
плице. Но мне удобно и уютно», 

– улыбается женщина.
Землю в теплице плодород-

ной помогают делать сидера-
ты. Галина Боршуляк выбра-
ла белую горчицу. «После того, 
как весь урожай убран, а ботва 
уничтожена вне дачной площад-
ки, землю засеваю сидератом, 

– объяснила она. – Как только 
горчичка выросла, в зиму мы её 
срезаем и перекапываем. При-
чём подобного рода процедуру 
проводим не только в теплицах, 
но и по всему участку».

Разнообразные 
подкормки

Активно использует Галина 
в огороде опилки, но уточняет, 
что нужны только старые, а не 
свежие. Находит применение и 
органическое удобрение «Кон-

ская сила». Для профилактики 
грибковых заболеваний женщи-
на пускает в ход «Фитоспарин», 
а также нашатырный спирт. 
Борная кислота тоже приобре-
ла статус незаменимого сред-
ства. «Её можно применять как 
минеральное удобрение, – доба-
вила садовод-любитель. – И как 
стимулятор для проращивания 
семян, для пышного цветения 
декоративных растений и повы-
шения урожайности картофеля, 
свеклы и других культур. Часто  
покупаю стимулятор плодо-
образования «Томатон». 

Также Галина уточнила, что 
постоянно рыхлит почву. Есть 
на участке и компостная яма... 
Кроме всего прочего, женщи-
на весь снежный сезон собирает 
шелуху от семечек и кедрового 
ореха. Скорлупа в последующем 
отлично выполняет роль муль-
чи в огороде.

Польза сиропа
Много на участке семьи Бор-

шуляк кустарников. Речь в дан-
ном случае идёт о смородине, 
крыжовнике и прочих полезно-
стях. «Мы очень много готовим 
сиропов – не меньше сорока ли-
тров припасов на зиму, – расска-
зала Галина. – Для этих целей 
купили специальную соковар-
ку. Но на выходе получается 
всё-таки не сок, а именно кон-
центрированный, густой сироп. 
Например, сок делается в следу-
ющих пропорциях: на один ки-
лограмм смородины потребу-
ется двести граммов сахара. Но 
получается слишком кислый 
напиток, поэтому сахара я кла-
ду больше».

Часто хозяюшка делает мик-
сы: крыжовник смешивает с чер-
ноплодной рябиной или с иргой. 
Причём последняя ягода выпол-
няет роль натурального краси-
теля. 

Алена Смирнова. 

Кемеровчанка Галина Боршуляк не боится сме-
лых экспериментов на своём участке. Каждый 
сезон на грядах появляются новые достиже-
ния селекционеров. Однако главное внимание 
обращено на любимчиков, которые за долгие 
годы сумели зарекомендовать себя как надёж-
ные товарищи.

 Галина Боршуляк в своём дачном великолепии.  
Фото из личного архива.






